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16+ 16+ У наших соседейВ Новоуральске

В Новоуральскеопрос

«Ночь…» была яркой
В преддверии Международного 
дня музеев, 17 мая, в Новоуральске 
прошла акция «Ночь музеев». 
Посвятили её юбилеям 
города и градообразующего 
предприятия.
В  этот солнечный субботний вечер (а меро-

приятие проводилось именно вечером, с 18.00 
до 22.00) посетителям музея было предложено 
поучаствовать в создании коллективного подарка 
городу: любой желающий мог изготовить в твор-
ческой мастерской поздравительную открытку. 
На  импровизированной кухне проходили уроки 
домоводства, в другой комнате взрослые и дети 
играли в настольные игры. Каждый мог стать зна-
током интеллектуального клуба «Что? Где? Когда?».

Возле музея были организованы волейболь-
ная и детская площадки. Можно было подержать 
в руках автомат и сфотографироваться в каске 
у пулемёта. Предоставили такую возможность 
новоуральцам члены военно-исторического 
клуба «Искатель».

Кроме того, можно было принять участие в различных 
конкурсах и, конечно, увидеть уникальные исторические 
экспонаты.

– Мы собрали триста экспонатов,  – отметила директор 
историко-краеведческого музея Оксана Жидкова. – Шестьдесят 
шесть горожан откликнулись на наш призыв и принесли предме-
ты, у каждого из которых своя интересная история.

Екатерина ГИЛЯЗОВА

«Горячая линия» по вопросам капремонта многоквартирных 
домов начала работу для жителей свердловской области

Получить консультации по всем во-
просам, касающимся организации и про-
ведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, 
жители Свердловской области смогут с 13 
мая по тел.: (343) 229-61-01 по вторникам и 
средам, с 9.00 до 18.00, в четверг – с 14.00 
до 17.00. Получить ответы на интересую-
щие вопросы можно также, направив их 
на электронный адрес Фонда содействия 
капитальному ремонту: fkr66@mail.ru.

Напомним, 1 мая в Свердловской облас- 

ти стартовала региональная программа 
капитальных ремонтов домов. На первом 
этапе, до 29 августа 2014 года, собственни-
кам помещений в многоквартирных домах 
предстоит принять решение о том, каким 
способом они будут формировать фонд 
капитального ремонта. Это может быть 
специальный счет отдельного дома либо 
«общий котел» на счете регионального 
оператора.

Чтобы решение собрания было при-
знано легитимным, оно должно быть 

оформлено согласно требованиям Жи-
лищного Кодекса. Ознакомиться с доку-
ментами и правилами заполнения прото-
колов, а также скачать их для практичес-
кого применения можно на официальном 
сайте регионального Фонда содействия 
капитальному ремонту общего имущества 
в многоквартирных домах Свердловской 
области: www.fkr66.ru.

Департамент информационной 
политики губернатора 
Свердловской области

покорили  
«северную Венецию»!

Учащиеся Детской школы искусств  
городского округа Верх-Нейвинский с 4 по 7 мая  

приняли участие в международном конкурсе  
«Северная Венеция» (Санкт-Петербург).

Вдохновенное исполнение музыкальных композиций, талант-
ливо выполненные работы по изобразительному и декоративно-
прикладному искусству учащихся и работников школы высоко 
оценены строгим профессиональным жюри конкурса.

Гран-при получила Тамара Петровна Петрушенко за вышивку 
бисером иконы Святой Матроны.

Мария Самофеева (11 лет) стала победительницей конкурса 
в номинации «Изобразительное искусство» и получила Диплом 
лауреата I степени. Дипломом лауреата II степени награжден 
Александр Стародубов (10 лет) в той же номинации.

Дипломом лауреата III степени награжден ансамбль народ-
ной песни «Задоринки» (Арапова Валерия, Меньшикова Венера, 
Москвина Валерия, Саламатова Екатерина). Валерия Москвина 
(8 лет) также получила Диплом лауреата III степени в номинации 
«Изобразительное искусство».

Покорил зрителей своим зажигательным выступлением, 
стал любимцем публики и завоевал Диплом лауреата I сте-
пени ансамбль народных инструментов «Верх-нейвинские 

ложкари» (Панов Дмитрий, Стародубов Александр, Белоусов 
Илья, Пайвин Андрей).

В этом новом огромном успехе – заслуга преподавателей 
ДШИ: Ушатова Александра Павловича, Золотовой Анны Алек-
сандровны, Чуркина Анатолия Федоровича, Сардиной Свет-
ланы Юрьевны, которые так профессионально подготовили 
конкурсантов.

Галина АрАпОВА,
по поручению родительского комитета ДШИ

стадион был охвачен огнем и страстями

Эти соревнования давно стали тра-
диционными, поэтому у учащихся стар-
ших классов новоуральских школ была 
возможность исходить в тренировках 
из опыта своих предшественников. Да и 
посещать такие занятия было делом чести, 
ведь ребят тренировали сотрудники про-
тивопожарной службы – профессионалы, 
для которых рисковать жизнью в борьбе с 
огнем – обыденная работа.

В рамках мероприятия были вручены 
свидетельства выпускникам Станции 
юных техников, которые в течение 144 
часов проходили обучение по пожарно-
спасательной программе. Хочется на-
деяться, что им не придется применять в 
жизни полученные навыки, ну а мужество 
и храбрость лишними никогда не будут.

Первый этап соревнований – команд-
ные выступления. Преодолевая дистан-
цию, передавая друг другу эстафету, 
мальчишки понимали, что вносят личный 
вклад в общий итог. Но  чувство ответст-
венности, сопровождаемое волнением, не 
всегда играло положительную роль: кто-то 
срывался с бревна, другим не сразу удава-
лось завернуть пожарный рукав в кран, у 
некоторых не особо удачно получалось 
перемахнуть через импровизированный 
забор.

Один из самых зрелищных этапов  – 

тушение пожара. Здесь все было насто-
ящее  – огнетушитель, экипировка, да и 
полыхающее пламя внушало нешуточное 
чувство тревоги. Не всем юным спасате-
лям удавалось справиться со стихией: пло-
хо потушенное пламя вновь вспыхивало, 
и участнику приходилось возвращаться 
обратно, теряя драгоценные минуты. 
А  как-то пришлось вмешаться и настоя-
щим профессионалам, чтобы побороть 
никак не гаснущий огонь. Не обходилось 
и без замечаний со стороны судей.

В  этот день Центральный стадион 
полыхал и в прямом, и в переносном 
смыслах. Ведь страсти кипели не только 

на полосе препятствий, но и на трибунах. 
Болельщики обсуждали промахи своих 
команд, давали наставления тем, кому 
еще предстояло вступить в борьбу: как 
быстрей раскрутить пожарный рукав, как 
правильно удерживать огнетушитель, на 
чем можно сэкономить время. Не отходи-
ли от таблицы результатов школьные руко-
водители ребят и их тренеры. Подсчитыва-
ли предварительные итоги, подбадривали 
отстающих по времени и даже строили 
планы на следующие соревнования.

Не менее интересно прошел и личный 
зачет, где ребятам пришлось отвоевывать 
друг у друга доли секунд, взбираясь по 
штурмовой лестнице. И  здесь также не 
всем удалось справиться с заданием, 
иногда от волнения ноги буквально 
заплетались и соскальзывали с перекла-
дин. Но без победителей, конечно же, не 
обошлось. Третье место отдано денису 
Мухортову (школа № 53), который пре-
одолел штурмовую лестницу за 10,68 секун-
ды. На одну сотую секунды опередил его 
Александр Смирнов (школа № 57) и занял 
второе место. Бесспорным победителем 
в личном первенстве стал Павел зараев 
(школа № 40) с результатом 10,65 секунды.

В общекомандном зачете Диплом треть- 
ей степени вручен школе № 49. Второе 
место  – за победителями прошлогодних 
соревнований – учащимися школы № 48. 
Победителем соревнований по пожарно-
спасательному спорту стала школа № 40.

Призеры получили не только дипломы 
и кубки, но и ценные подарки. И  самое 
главное  – спортивную закалку, уверен-
ность в себе и своих возможностях.

Жанна ОБЛОМКИНА

прошлый четверг ознаменовался в городе соревнованиями по по-
жарно-спасательному спорту. Его участникам приходилось противо-
стоять не только друг другу, но и собственным слабостям, страхам, 
неуверенности. Даже солнце в этот день пекло нещадно, усложняя 
и без того нелегкую задачу, стоящую перед конкурсантами.

А вы участвуете в субботниках?
В горячую пору уборок территорий, которая, кстати, 

еще не прошла, мы поместили на нашем сайте опрос: 
«Участвуете ли вы в субботнике?», и, что и требовалось до-
казать, большинство считает: убирать мусор, оставшийся 
во дворах с осени, должны специальные люди. Осознало 
то, что чисто не там, где убирают, а там, где не мусорят, 
лишь 10 % опрошенных, ответив, что точно пойдут на 
субботник. Готовы принять участие по приглашению 33 % 
опрошенных, и всего 4 человека категорически против 
субботников.

Всего в опросе приняло участие 150 человек. Вывод 
очевиден. Мы, как всегда, надеемся на кого-то.

Интересны наши опросы и результаты? 
заходите на ngg44.ru. там много новенького!

15 98 33 4

Выступает группа «радио»
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В октябре прошлого года «Российской 
газетой» опубликован рейтинг стоимо-
сти и качества жизни в 100 крупнейших 
городах России на 2013  год. Показатели 
собрали и по ранжиру выстроили Ин-
ститут территориального планирования 
«Урбаника» и Союз архитекторов РФ. Это 
первая попытка, по словам составителей 
рейтинга, представить город как товар или 
услугу, которую получает каждый житель.

Для  определения примерного места 
в рейтинге брались следующие 
показатели: освещенность го-
рода, экологическая ситуация, 
стоимость услуг ЖКХ, обеспечен-
ность жильем, загруженность до-
рог, транспортная доступность, 
городское благоустройство, 
покупательная способность на-
селения и природные условия.

И какие, вы думаете, города 
на «пьедестале почета»? Первое 
место – Краснодар, второе – Сур-
гут, на третьем  – Екатеринбург. 
Вот так!

Ростов-на-Дону  – 10 место, 
Новосибирск  – 17, Волгоград  – 
25, Владивосток  – 92. Москва 
лишь на 48 месте.

В  этом году в рейтинге, мо-
жет, что-то и изменится, но, 
думаю, не на много, ведь за год 
стоимость услуг ЖКХ, например, 
и покупательная способность 
населения существенно не могли 
измениться.

У  РИА «Рейтинг», по всей 
видимости, был другой подход, 
поэтому, по данным этого агент-
ства, по качеству жизни населе-
ния Свердловская область на 
11 месте. Наверное, это ближе к 
реальности. А по отдельным параметрам – 
далековато от этого места. Жилищные ус-
ловия населения – 29 место, освоенность 
территории и развитие транспортной 
инфраструктуры – 38 место, экологичес-
кие и климатические условия  – 62, а по 

безопасности проживания наша область 
на 75 месте. Так что есть над чем работать.

Как  сообщила в феврале этого года 
«Областная газета», для того, чтобы вой-
ти хотя  бы в пятерку первых регионов 
России, при губернаторе создан коорди-
национный совет по реализации концеп-
ции программы «Новое качество жизни 
уральцев». За  год-два с этой задачей не 
справиться, поэтому программа рассчи-
тана на период до 2030 года.

В  чем ее особеннос ть? Жители 
области, сообщает автор публикации 
«В новом качестве» Анна Осипова, «сами 
выделили наиболее проблемные сферы, 
которые требуют серьезного вмеша-
тельства властей».

Перечислим основные десять задач:
1.  Обеспечение доступности и бес-

платности для всех граждан базовых 
социальных благ, прежде всего, в здра-
воохранении, образовании, социальной 
защите и культуре;

2. Сохранение и укрепление здоровья 
населения;

3. Переориентация социальной поли-
тики на укрепление и поддержку семьи 
и детства;

4.  Увеличение доли среднего класса 
как основы социально-экономической, 
политической стабильности общества;

5.  Совершенствование жилищной 
политики;

6. Формирование высокораз-
витой, многоканальной и обнов-
ленной сферы услуг;

7. Повышение роли граждан-
ского общества в формировании 
качества жизни;

8.  Гармонизация межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных отношений;

9. Обеспечение безопасности 
жизнедеятельности населения;

10. Увеличение экономичес-
кого потенциала как основы для 
повышения качества жизни.

Как  говаривали «до пере-
стройки», «наши цели ясны, за-
дачи определены». За  работу 
взялся ныне действующий гу-
бернатор Евгений Куйвашев. А ну 
как в 2017 году его не выберут на 
этот пост! Будет новый губерна-
тор трудиться над устранением 
проблем по перечисленным 
десяти направлениям? Не прев-
ратилось бы все это в очередную 
декларацию и не осталось  бы 
концепцией.

Программа хорошая. Лишь бы 
деньги нашлись на ее реализа-
цию и члены координационного 

совета (не все ведь из них сменятся) пом-
нили, что должны решить эти 10 задач.

P. S.  Интересно, а на каком месте в 
области сегодня наш Новоуральск по ка‑
честву жизни населения?

Надежда СТАХЕЕВА

Актуально Актуально

По качеству жизни 
населения, по данным 

РИА «Рейтинг», 
Свердловская область 

на 11 месте.

Первое место – 
Краснодар, второе – 
Сургут, на третьем – 

Екатеринбург

Где на руси жить хорошо

– Анатолий Николаевич, как вы 
расцениваете предложение ООО «УЖк 
«Новоуральская» о переходе на непо
средственное управление многоквар
тирными домами?

– Это очередной способ уйти от своих 
долговых обязательств. Задолженность 
УЖК перед ресурсоснабжающими органи-
зациями на сегодняшний день составляет 
настолько значительные суммы, что они 
уже в принципе никогда не будут погаше-
ны. А это, в первую очередь, недоимки в 
бюджет.

Нам известны случаи, когда часть 
средств, которые жители перечисляли за 
коммунальные услуги, исчезала в неиз-
вестном направлении.

Такая критическая ситуация привела к 
тому, что в прошлом году администрация 
буквально отлучила компанию от этих 
денег, приняв решение о прямом пере-
числении средств через муниципальный 
расчетно-информационный центр. То есть 
деньги сегодня идут напрямую ресурсни-
кам, обходя счета УЖК.

– Вы верите в возможность умень
шения тарифов на коммунальные услу
ги при переходе на непосредственное 
управление?

– Я глубоко в этом сомневаюсь. И сама 
управляющая компания вряд ли сократит 
свои расходы за счет исключения пункта 
о работе с должниками и затрат по учету 
ресурсов, поступающих в дома. В любом 
случае эта проблема никуда не денется, 
а станет головной болью коммунальных 
предприятий, которые будут вынуждены 
увеличить штат для решения данного 
вопроса. А возникшие при этом расходы 
будут включены в тарифы и, соответствен-
но, возложены на жителей.

Но сами собственники могут сэконо-
мить за счет общедомового двухтариф-
ного прибора учета электроэнергии, на 
сегодняшний день он установлен где-то 
в 400 многоквартирных домах. Оплата 
уменьшается на четверть, то есть, пред-
положим, вместо 300 рублей платят 230 
с квартиры. Это действительно реальное 
снижение платежа за электроэнергию.

– В городе есть еще управляющие 
компании. Они поддерживают пози
цию УЖк «Новоуральская» о смене 
способа управления?

– Дело в том, что на обслуживании 
УЖК «Новоуральская» около двух милли-
онов квадратных метров жилого фонда, а 
это 95 % рынка. Кстати, подобное запреще-
но антимонопольным законодательством, 
за что на УЖК наложены ограничения еще 
с 2012 года. На самом деле должно быть 

несколько конкурирующих организаций. 
Но те альтернативные управляющие ком-
пании, которые у нас есть, достаточно 
слабы для конкуренции. Самая крупная 
из них  – «Ассоль» обслуживает всего 60 
тысяч квадратных метров жилья. А  для 
того, чтобы подобная организация была 
более-менее рентабельной, ей требуется 
иметь в управлении от 300 тысяч квадрат-
ных метров. Конечно, и у них есть долги, 
но в силу размеров самих компаний речь 
идет о незначительных суммах.

– Что  ожидает УЖк «Новоураль
ская», если собственники откажутся от 
ее услуг, перейдя на непосредственное 
управление?

– По  большому счету, долги в 450 
миллионов рублей ведут подобные ком-
пании к неизбежному банкротству. В ином 
случае, не стоит забывать, что, кроме ком-
мунальных услуг, компания оказывает еще 
и жилищные услуги, включающие в себя 
содержание и ремонт жилья, и в этой ча-
сти отношения сохранятся, так определяет 
действующее законодательство. Но боль-
ше нельзя допускать, чтобы управление 
нашим имуществом производилось так, 
как это делается сейчас. Если в среднем 
по области капитальный ремонт квадрат-
ного метра стоит 3 тысячи рублей, то УЖК 
«Новоуральская» на те же работы тратила 
в три раза больше.

Город делал собственные расчеты 
среднего тарифа затрат на управление, 
он составил 2 рубля 12 копеек, а у «Ново-
уральской» – 4 рубля.

Под  большим вопросом и сам факт 
предоставления тех услуг, которые явля-
ются прямыми обязанностями управля-
ющей компании. Два раза в год должны 

проводиться плановые осмотры: при-
ходит сантехник, проверяет тепловой 
режим, систему отопления, смотрит, как 
греет, заполняется, сливается. Только эти 
работы никто не проводит, несмотря на 
то, что их стоимость включена в тариф. 
У меня в квартире недавно пропало элек-
тричество, вызвал электрика, оказывается, 
все автоматы сгорели. А ведь если бы, как 
и положено, проводились профилакти-
ческие работы, то ничего подобного  бы 
не случилось. Управляющая компания 
реагирует только на аварийные ситуации, 
но если профилактикой не заниматься, 
то дом, в конце концов, придет в упадок.

Раньше дворники чистили снег до ас-
фальта. По двору можно было и пройти, и 
проехать, так что деньги действительно за 
дело брались. А с приходом УЖК взят курс 
на механизированную уборку: два раза за 
сезон машина проедет по двору, и толку 
от этого нет. Количество дворников резко 
сократили, а те, что еще работают, обязаны 
убирать территорию, которую физически 
невозможно охватить.

Кроме того, за пределами любого 
понимания тот факт, что управляющая 
компания прописала в договоре пункт о 
безвозмездном использовании имущест-
ва жителей, например того же подсобного 
помещения или колясочных. А ведь такое 
возможно только с разрешения общего 
собрания собственников или хотя  бы в 
целях получения прибыли для жителей, а 
не для собственных целей.

Бесспорно, что сотрудничать дальше 
на таких условиях просто неприемлемо. 
Этот договор однозначно подлежит 
пересмотру с включением туда четких 
обязанностей УЖК и обязательного 
контроля со стороны собственников. 
Пришел слесарь заменить вентиль, так 
пусть пригласит представителя Совета 
дома, заменит на его глазах и даст рас-
писаться в акте выполненных работ. А то 
на практике получается, что договор на 
выполнение работы есть, отчет о якобы 
проделанной работе есть, но нет никакого 
акта о принятии результатов работы. Это 
является неисполненным обязательством 
по договору на оказание услуг. Читал я 
такие отчеты УЖК: повесили на подвал 
винтовой замок, который и пятидесяти 
рублей не стоит, а пишут, что купили его 
якобы за 570 рублей. На  современном 
языке это называется освоением средств. 
А ведь это все – деньги жителей, которые 
имеют полное право попросить отчет об 
их использовании.

Поэтому я считаю, что если переходить 
на непосредственное управление, платить 
за коммунальные услуги напрямую ресур-
соснабжающим организациям, то и инже-
нерные сети тогда лучше передать им, так 
как они будут более заинтересованы в их 
исправности, чем управляющая компания.

– какова, на ваш взгляд, позиция 
населения?

ЛюдИ хотят ЛучшЕго
В свете последних событий, происходящих в жилищно-ком-
мунальной сфере Новоуральска, мы решили побеседовать с 
советником главы города по вопросам ЖКХ, представителем 
антикоррупционного комитета Анатолием ГрАчЕВыМ.

– За последнее время приняли столь-
ко законов и нормативных актов, что 
за всем не уследишь. Люди находятся в 
тупике. Хотят лучшего, но не знают, как 
этого достигнуть. Активное население  – 
это люди предпенсионного и пенсионно-
го возраста, их действительно волнуют 
эти вопросы, они пытаются вникнуть, 
разобраться в ситуации. А  остальным, к 
сожалению, просто все равно, надеются, 
что государство все сделает, обслужит их, 
обеспечит условия содержания домов и 
заставит работать управляющую орга-
низацию. Но, на мой взгляд, комитет по 
ЖКХ и ЖП городской администрации от 
этой проблемы устранился, а жилищная 
инспекция от нас далеко. Многие даже и 
не знают, куда можно обратиться со своей 
жалобой. В итоге получается, что только 
малая часть населения пытается призвать 

компанию к исполнению своих обязан-
ностей в полном объеме в соответствии 
с условиями договора и нормативными 
документами.

– А что делается с вашей стороны?
– В настоящее время мы готовим иск 

и, думаю, создадим прецедент, так как ни 
один суд никогда не скажет, что УЖК имеет 
право на излишки собранных с населения 
средств.

Собственники просто недополучают 
информацию, не знают своих прав, а ведь 
давно уже могли бы ими воспользоваться 
и вернуть свои деньги.

– Анатолий Николаевич, подели
тесь своими предположениями о том, 
каким образом решится вопрос о спо
собе управления?

– Я  думаю, УЖК не удастся добиться 
своего. Мы проводим и будем дальше про-

водить работу с населением. Объяснять, 
что непосредственное управление – это 
преждевременная мера. Управляющая 
компания «Новоуральская», оказавшись 
по воле своей в критической ситуации, 
решила выбрать самый легкий путь – от-
казаться от своих обязанностей в отно-
шении коммунальных платежей, даже не 
отчитавшись перед собственниками, куда 
и на что ушли их деньги. Не рассчитываясь 
по долгам, УЖК может вообще оставить 
жителей наедине с ресурсниками.

По своей сути, управление жилым фон-
дом именно управляющими компаниями – 
неплохой способ для многоквартирных 
домов, тем более что есть устоявшаяся 
практика, но, еще раз повторюсь, нужно 
подкорректировать договор и взять его 
исполнение под строгий контроль.

Жанна ОБЛОМКИНА
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прошлого… так, следующий вопрос, 
назначение губернаторов тоже не 
оправдало себя?

– Когда после серий терактов в России 
отменяли выборы губернаторов, это было 
актуально. Сейчас, после опыта работы 
губернаторов-назначенцев, решено вер-
нуться к прямым выборам. Назначенцы 
имеют меньший процент поддержки 
населения, это факт. Избиратели считают: 
губернатора-назначенца они не выбира-
ли, поэтому и не могут с него спросить, 
почему он свои обещания, к примеру, не 
выполняет. В  закон внесены изменения, 
в которых прописан механизм выборов 
губернаторов.

– Что  в этом механизме осталось 
попрежнему, а что изменилось?

– По-прежнему кандидат в губер-
наторы должен быть гражданином Рос-
сийской Федерации, не моложе 30  лет. 
И все. Дальше – особенности. В выборах 
участвуют только политические партии, 
самовыдвижения нет. Все кандидаты 
на должность губернатора обязаны 
пройти так называемый муниципальный 
«фильтр». Что это значит?

В поддержку выдвинутых кандидатов 
в губернаторы собираются подписи депу-
татов представительных органов муници-
пальных образований и избранных глав 
муниципалитетов. Их  должно быть 7,9 % 
от общего количества депутатов Дум и 
глав территорий нашей области. Причем 
и депутат, и глава могут поддержать лишь 
одного кандидата.

У нас в области 94 муниципальных об-
разования, 7,9 % от этой цифры – 130-140 
подписей. Это вполне реально. Если ты 

хочешь быть губернатором, докажи, что 
тебя знают, тебе доверяют, ты имеешь вес 
хотя бы в близлежащих районах.

– Павел Николаевич, какая раз
ница, из чего изготовлены урны для 
голосования? Или наблюдатели дейст
вительно безотрывно следят за тем, 
сколько человек прошло и сколько 
бюллетеней упало в урну?

– Стандартные ящики для 
голосования буду т изготав-
ливаться из прозрачных или 
полупрозрачных материалов 
в целях повышения гласности, 
открытости выборов, а также 
для повышения эффективности 
общественного контроля за 
соблюдением выборного за-
конодательства. Наблюдатели 
для того и находятся на избирательных 
участках, чтобы не было никаких нару-
шений.

– есть какието изменения в поряд
ке обжалования итогов голосования?

– По этому вопросу было обращение 
в Конституционный суд избирателей, не 
согласных с тем, что они не имеют права 

на контроль за подсчетом голосов. Суд 
признал эту практику ошибочной и внес 
изменение, согласно которому только 
человек, участвовавший в голосовании, 
вправе обратиться в суд с жалобой на 
решение участковой избирательной 

комиссии. И  суд может отменить это 
решение при условии, что допущенные 
нарушения не позволяют достоверно 
определить результаты волеизъявления 
избирателей.

Это решение Конституционного суда 
направлено также на либерализацию 
избирательного законодательства и по-
вышение активности электората. Хочешь, 
чтобы выборы были честными,  – иди 
голосовать, а если заметил нарушение – 
оспаривай итоги выборов.

– О каких существенных изменени
ях мы еще не упомянули?

– Возвращается досрочное голосова-
ние. Его отмена не позволяла значитель-
ному количеству избирателей в связи с 
объективными причинами (отпуска, ко-
мандировки) выразить свою гражданскую 
позицию. У нас в Новоуральске досрочно 
голосовало ежегодно человек 500.

Кроме того, чтобы увеличить явку из-
бирателей на выборы и дать возможность 
части наших граждан выразить свое мне-
ние, в бюллетени вернется графа «Против 
всех». Она не предусмотрена только на 
выборах Президента России. На выборах 
муниципального и регионального уров-
ней  – по усмотрению субъекта Федера-
ции. И обязательна на выборах депутатов 
Государственной Думы. Возможно, будет 
графа «Против всех» и на выборах депу-
татов Думы НГО.

– Изменения коснулись избира
тельных комиссий?

– Это произошло раньше. Мы фор-
мировали избирательные комиссии на 
каждые выборы. Последние комиссии 
сформированы у нас на пять лет. Сейчас 
идет обучение, тестирование на знание 
изменений в избирательном законода-
тельстве, чтобы в любой момент наши 
участковые и территориальная комиссии 
могли приступить к работе.

С председателем территориальной 
избирательной комиссии НГО разговаривала 
Надежда СТАХЕЕВА

Новое в законодательстве Новое в законодательстве 

В Новоуральске

за новейшую историю России 
мы, учась на своих ошибках, уже не 
однажды переписывали некоторые 
законы, правила, распоряжения. 
Не обошла эта участь и выборного 
законодательства России. Практи
чески перед каждой избирательной 
кампанией в него вносятся какието 
новшества. Совсем недавно субъекты 
Федерации, в том числе и Свердлов
ская область, внесли в свои Избира
тельные кодексы новые поправки.

Чем это вызвано – старый поря
док не устраивает власти или жизнь 
заставляет переписывать отдельные 
статьи документов? Эти вопросы, 
ответы на которые позволят нашим 
избирателям разобраться, за кого и 
как придется голосовать в будущем, я 
задала председателю Новоуральской 
территориальной избирательной 
комиссии Павлу ПетРАкОВУ.

– Действительно, почти перед кажды-
ми выборами в органы государственной 
власти в законодательство России вно-
сятся какие-то поправки  – мы учимся 
демократии, ищем оптимальные пути 
реализации избирательных прав россиян, 
гарантированных Конституцией. А  для 
этого изучается опыт работы Государст-
венной Думы в течение всего созыва.

До  2007  года состав ГосДумы был 
половинчатый: одна половина депутатов 
избиралась по одномандатным округам, 
другая  – по партийным спискам. Затем 
решили посмотреть, каким образом бу-
дет развиваться политическая система 
в России, если всех депутатов избирать 
по партийным спискам. Предполагалось, 
что большее количество партий будет 
представлено в высшем законодательном 
органе.

Опыт показал, что этого не произошло: 
всего четыре партии одолели семипро-
центный барьер. Это «Единая Россия», 
ЛДПР, КПРФ и «Справедливая Россия». А у 
нас сейчас зарегистрировано 75 партий 
различного толка: левые, центристы, пен-
сионеры и т. д. Поэтому нужна либерали-
зация избирательного законодательства, 
чтобы в следующий состав, в 
Думу 7-го созыва, вошло боль-
ше партий. Для  этого проход-
ной барьер с 7 % снижен до 5 % 
для всех политических партий.

– Снова по партийным 
спискам будем избирать де
путатов в Госдуму?

– Нет, новая система вы-
боров в нижнюю палату пар-
ламента нацелена на укреп-
ление связи депутатов с их 
избирателями, поэтому возвращаемся к 
смешанной системе: 225 депутатов  – по 
одномандатным округам и 225 – по пар-
тийным спискам.

– кто будет собирать подписи, а кто 
от этой процедуры освобожден?

– Не будут собирать подписи четыре 
парламентские партии и партии, набрав-
шие не менее 3 % голосов избирателей 
в федеральном избирательном округе, а 
также партии, которые были допущены 

к распределению мандатов на прошлых 
выборах в Государственную Думу.

Засчитывается и наличие депутата от 
партии хотя бы в одном Законодательном 
Собрании субъекта Российской Феде-
рации. Новым партиям, не проявившим 
пока себя в регионах, не известным изби-
рателям, предстоит собрать не менее 200 
тысяч подписей, причем в одном субъекте 
Федерации – не более 7 тысяч. Так что у 
«Гражданской силы», «Патриотов России» 
и других есть реальная возможность по-
пасть в Думу 7-го созыва.

– если у нас 75 партий… какой же 
длины будет избирательный бюлле
тень?

– У нас в области партий поменьше, но 
все равно в одну страницу не уложиться. 
Пока предполагается, что бюллетень будет 
в виде брошюры. Ближе к выборам будет 
видно.

– Самые ближайшие выборы  – 
когда?

– Выборы депутатов Законодатель-
ного Собрания Свердловской области и 
депутатов ГосДумы состоятся в 2016 году. 
В 2017 году – выборы губернатора Сверд-

ловской области, выборы главы и депута-
тов Думы НГО. В 2018 году будем выбирать 
Президента Российской Федерации.

– Но  длина избирательного бюл
летеня может увеличиться и за счет 
дополнительной информации – о суди
мости кандидатов?

– Эта информация сейчас считается 
обязательной. Если раньше кандидаты, 
случалось и такое, скрывали свою суди-
мость, но в процессе выборной кампании 
это вскрывалось, их по решению суда 
снимали с выборов.

Конституционный суд пошел навстре-
чу избирателям: нормы, запрещающие 
гражданам, осужденным за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления, баллотироваться 
на выборах, отменены. Они признаны 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации. Запрет остался только 
для тех, кто осужден на пожизненное 
лишение свободы.

После принятия поправок быть из-
бранными в органы власти и органы мест-
ного самоуправления могут и кандидаты 
с судимостью: после 10 лет со дня снятия 
или погашения судимости за тяжкие пре-
ступления и по истечении 15 лет в случае, 
если наказание отбывал за особо тяжкое 
преступление.

Сведения о наличии судимости у кан-
дидатов должны быть указаны в подпис-
ных листах, избирательных бюллетенях, 
на информационных стендах.

Да, подобная информация может уд-
линить бюллетени…

– …или отбить желание идти в 
депутаты. Не  все, возможно, захо
тят обнародовать факты из своего 

В губернаторы – 
через муниципальный «фильтр»

 � 2016 г. – выборы депутатов 
законодательного Собрания 
Свердловской области и 
депутатов Госдумы.

 � 2017 г. – выборы губернатора 
Свердловской области, выборы 
главы НГО и депутатов думы НГО.

 � 2018 г. – выборы Президента РФ.

Согласно поправке в закон 
заявление об отмене решения 
избирательной комиссии по 
итогам голосования может быть 
подано в суд в течение десяти дней 
со дня принятия этого решения.

Хочешь быть губернатором – 
работай так, чтобы тебя знали 
избиратели соседних районов.

Город готовится  
к праздникам

На прошлой неделе, 13 мая, представители городской 
администрации, учреждений культуры и спорта, 
ОАО «УЭХК», ММУ МВД россии по НГО и МО «пос. 
Уральский», СУ ФпС № 5 МчС россии и другие заин-
тересованные лица обсудили ряд организационных 
моментов проведения Дня защиты детей, Дня рос-
сии, фестиваля «Новоуральские фанфары», а также 
праздничных мероприятий, посвящённых юбилеям 
города и Уральского электрохимического комбината.

Как и в прошлые годы, День защиты детей будем праздновать 
в Центральном парке культуры и отдыха. В первый летний (и, кста-
ти, воскресный) день будут подведены итоги смотра-конкурса 
творческих коллективов, состоится гала-концерт.

Следующий праздник – День России. На этот раз его решили 
отметить на площади перед ДК «Строитель».

– Последний раз мероприятия на улице Комсомольской 
проходили в 2008 году, – отметил директор ДК «Строитель» 
Олег Булдаков.  – Это был День молодёжи. Думаю, будет 

неплохо возродить праздничные гуляния на этой улице.
Вероятно, в районе проведения праздника установят батуты 

и другие детские аттракционы. «Место позволяет. Испытанное», – 
подчеркнул Олег Геннадьевич. Начало концерта намечено на 
16.00. Готовит праздничную программу Театр музыки, драмы и 
комедии.

Далее по графику – День семьи, любви и верности. Праздно-
вание его запланировано на 4 июля. Это будет пятница. Место 
проведения – ЦПКиО.

На следующий день, 5 июля, на Центральной площади будет 
организовано праздничное гуляние, посвящённое 60-летию Но-
воуральска и 65-летию Уральского электрохимического комбина-
та. С двух часов дня до шести вечера будут развлекать маленьких 
детей, в семь начнётся концерт. Завершится праздник 6 июля, в 
два часа ночи, красочным салютом. Главным художником меро-
приятия назначен художник-постановщик Театра музыки, драмы 
и комедии Иван Мальгин; главным режиссёром – заместитель 
директора театра по творческим вопросам Валерий Долганов.

В те же дни, 5 и 6 июля, пройдёт конкурс-фестиваль духовых 
и эстрадно-джазовых оркестров «Новоуральские фанфары». 
Предполагается, что участие в нём примут более двадцати 
коллективов Урала, Алтая, Поволжья, а также Красноярского 
края – примерно 680 участников.

На  период проведения массовых мероприятий движение 
автотранспорта по некоторым маршрутам будет ограничено.

Екатерина ГИЛЯЗОВА
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Забор на пути  
юных спортсменов

Школа № 57 – одна из немногих в городе, чей стадион примы-
кает к лесному массиву. Поэтому её учащимся повезло: на уроках 
физкультуры они имеют возможность не только наматывать круги 
по стадиону, но и тренироваться в лесу. Что более интересно и бо-
лее эффективно: преодоление разнообразного рельефа требует 
применения различной техники (в большей степени это относится 
к лыжам), и организм при этом испытывает переменные нагрузки. 
Учащимся 57-й повезло еще и в том плане, что в их здании «квар-
тирует» отделение спортивного ориентирования ДЮСШ-4. Вскоре 
после того, как восемь лет назад ориентировщики «поселились» 
в школе, руководство ДЮСШ-4 организовало прокладку в лесном 
массиве нескольких трасс с опилочным покрытием для беговых 
и лыжных тренировок. Все эти годы 
трассами пользуются и школьники, 
и учащиеся отделения спортивного 
ориентирования. Кроме того, благода-
ря удачному расположению стадиона 
здесь нередко проходят городские 
и областные соревнования по спор-
тивному ориентированию, лыжным 
гонкам, легкой атлетике.

И вот теперь стадион 57-й школы 
обносится забором. Как  рассказал 
мне тренер-преподаватель отделения 
спортивного ориентирования Алексей 
Рязанов, разговоры о том, что стадион, 
возможно, будет огораживаться, ве-
лись еще в 2006 году, когда ориенти-
ровщики только-только разместились 
в школе и занимались планировкой 
трасс. Тогда Алексей Рязанов написал 

предложение к проекту: предусмотреть в ограждении проходы 
шириной 3,5-4 метра. Однако позже разговоры о заборе затихли. 
А на днях пришли строители и начали бурить вокруг стадиона 
ямы под столбы. Как выяснилось, они реализуют проект, согласно 
которому в ограждении предусмотрены два прохода шириной 
всего по 2 метра, и расположены они совсем не там, где проходят 
беговые и лыжные трассы.

При проведении массовых легкоатлетических соревнований, 
когда одновременно стартуют по десять и более детей, – как они 
смогут на бегу одновременно протиснуться в двухметровую 
щель? Неизбежно возникнет толчея, которая повлияет на ре-
зультаты и может привести к травмам. Что уж говорить о лыжных 
соревнованиях! Один спортсмен, идущий коньковым ходом, и то 
вряд ли впишется в 2-метровый проем, а если рядом пойдут два 
спортсмена и больше? Когда  же лыжники будут спускаться по 
трассе с горы, чтобы попасть в проход там, где он предусмотрен 
проектом, им надо будет сворачивать с трассы почти под прямым 

углом, а на скорости это невозможно.
Очень жаль, что при выполнении 

проекта его авторы не посоветова-
лись с учителями физкультуры 57-й  
школы и с тренерами отделения 
ориентирования, не посмотрели на 
местности, где проходят спортивные 
трассы. А  ведь речь идет об обес-
печении безопасности детей при 
проведении соревнований. Поэтому 
и учителя физкультуры, и тренеры 
надеются, что их предложения по 
переносу проходов в ограждении на 
существующие спортивные трассы и 
по увеличению их ширины до 5 метров 
(фактическая ширина трассы) все-таки 
будут услышаны.

Владимир пАВЛОВ,
фото автора

Наше ЖКХ Политика

Проблема

Депутат Госдумы Александр Бурков призвал 
товарищей по партии мобилизовать электорат

В пятницу, 16 мая, в Новоуральске состоялась отчётно-выборная конференция 
Свердловского регионального отделения политической партии «Справедливая Россия».

В настоящее время на учёте в отделе-
нии состоит 2020 человек, сообщил пред-
седатель Совета регионального отделения 
партии Александр Бурков. Задача – чис-
ленность партии увеличить.

К чести отделения, А. Бурков отметил: 
«На уральской земле родились проекты, 
которые были приняты на вооружение 
всей партией. В  первую очередь это 
проект «Справедливое ЖКХ». Президи-
ум Центрального совета партии принял 
отдельную программу для всех регионов 
Российской Федерации «За  справед-
ливое ЖКХ». Вся работа строится на 
нашем опыте, на наших документах, на 
инструкциях, которые мы разрабаты-
вали и апробировали». Сам Александр 
Леонидович сейчас курирует все предвы-
борные кампании, в которых участвуют 
справедливороссы.

– Что  сегодня происходит в поли-
тической системе страны?  – задался он 
вопросом. – С одной стороны, «Справед-
ливая Россия» как парламентская партия 
находится на третьем месте по стране 

в целом. Практически во всех городах  
Свердловской области мы – вторые. Вро-
де бы всё хорошо…

Но  расслабляться нельзя, уверен 
Александр Леонидович. «Размывание го-
лосов за счёт спойлеров, фальсификации 
и применение административного ресур-
са – всё это привело к резкому снижению 
участия граждан в выборах. Явка упала в 
разы. Люди ни во что не верят, не верят 
в возможность оппозиционных партий 
изменить что-то», – посетовал депутат.

Что  же делать в этой ситуации? От-
вет А. Буркова – мобилизовать электорат, 
формировать сторонников партии в про-
цессе ежедневной работы, а не только в 
период избирательных кампаний.

– У  нас есть проект «Справедливое 
ЖКХ»,  – напомнил Александр Леонидо-
вич, – мы создали Интернет-портал «Спра-
ведливое ЖКХ» (справедливоежкх.рф).  
Там – вся нормативная база, всё прописа-
но. Сайт еженедельно обновляется. Челя-
бинск, Киров, Казань активно работают в 
этом направлении, а вот родная Свердлов-

ская область не всегда имеет возможность 
помочь людям.

Другой спикер конференции  – се-
кретарь Бюро Совета партии Александр 
Норицын – подчеркнул, что свердловское 
отделение партии находится на хорошем 
счету в Москве. Обратил внимание Алек-
сандр Николаевич и на то, что в недавнем 
прошлом в области было создано мо-
лодёжное крыло партии – «Справедливая 
сила». На  сегодняшний день зарегистри-
ровано уже шесть молодёжных отделе-
ний партии: в Екатеринбурге, Серове, 
Берёзовском, Верхней Салде, Невьянске 
и Нижнем Тагиле.

– Постепенно организация превра-
щается в самостоятельную политическую 
силу, – заметил Александр Николаевич.

Тайным голосованием в ходе конфе-
ренции в тот день сроком на два года 
были избраны председатель и члены 
Совета регионального отделения партии, 
а также члены контрольно-ревизионной 
комиссии отделения.

Екатерина ГИЛЯЗОВА

Еще немного, и спортивную трассу 
перегородит забор

В  среде собственников жилья про-
должается обсуждение перехода на 
непосредственный способ управления 
многоквартирными домами. На  встрече 
заинтересованных сторон, прошедшей 
7 мая в здании администрации НГО, 
на которой обсуждался этот вопрос, 
председатель депутатской комиссии 
по жилищно-коммунальному хозяйству 
Алексей Шеховцов призывал собравшихся 
выстроить в две колонки плюсы и минусы 
непосредственного управления. Встре-
тившись с Алексеем Валентиновичем, я 
попросил его обозначить, какие он сам 
видит плюсы и минусы предлагаемого 
способа управления.

– Я рассуждаю как простой собствен-
ник жилья. Что меня настораживает в дан-
ной инициативе УЖК «Новоуральская»? 
Прежде всего  – возможная невозмож-
ность (простите за каламбур) оплачивать 
все коммунальные и жилищные услуги по 
единой квитанции в одном окне НРИЦ. 
То  есть так, как мы делаем это сейчас. 
Каков будет механизм оплаты после 
перехода на непосредственное управле-
ние, пока до конца не ясно. У директора 
«Новоуральской» Ирены Ислентьевой на 
этот счёт одно мнение, у специалистов 
НРИЦ – совершенно другое. Они считают, 
что невозможно будет сформатировать 
платежи всем поставщикам энергоресур-
сов в один платёжный документ.

– то есть после изменения формы 
управления, возможно, придётся пла
тить в разные места?

– Да. И  в таком случае возможно 
возникновение некой чехарды: мы даём 
людям карт-бланш на выборочную оплату 
энергоресурсов. Допустим, захотел – за-
платил за отопление, а за воду – не захотел 
и не заплатил. Сейчас  же, как известно, 
все платежи идут в общей массе. И на мой 
взгляд, на данном этапе это правильное и 
разумное решение.

Если посмотреть с позиции ресур-
соснабжающих организаций, то тоже 
возникает масса вопросов по механизму 
платежей. Не придётся ли каждой из них 
создавать группу бухгалтеров для начис-
ления платы за поставленные ресурсы? 
Во всяком случае, специалисты НРИЦ счи-
тают, что, скорее всего, функции начисле-
ния будут переданы ресурсоснабжающим 
организациям. Хотя это для них крайне 
неудобно и им совершенно не хочется 
этим заниматься.

На  заседании депутатской комиссии 
по жилищно-коммунальному хозяйству, на 
котором обсуждался вопрос о переходе на 
непосредственное управление, выступил 
главный специалист правового отдела 
Государственной жилищной инспекции 
Свердловской области Михаил Шмигель и 
обозначил юридические последствия на-
званного выше перехода. Суть их состоит 
в том, что при непосредственном управ-
лении собственниками жилья договор 

управления заменяется договором подря-
да, а управляющая компания переходит в 
категорию обслуживающей организации. 
Деятельность последней регулируется 
иными юридическими нормами, нежели 
управляющей компании. В  результате у 
Госжилинспекции значительно сокраща-
ются возможности контроля за деятель-
ностью обслуживающей организации, что 
позволяет последней с гораздо меньшей 
ответственностью относиться к принятым 
на себя обязательствам. Другими слова-
ми, не очень напрягаться в содержании 
жилья. Получается, что мы фактически 
оставляем собственников один на один 
и с «ресурсниками», и с обслуживающей 
организацией. Пока же управляет жилыми 
домами управляющая организация, её де-
ятельность контролирует администрация 
НГО в лице комитета по ЖКХ и жилищной 
политике, уже упоминавшаяся Госжилин-
спекция, депутатская комиссия по ЖКХ. 
То есть имеются три органа, которые могут 
так или иначе влиять на управляющую 
компанию и выстраивать её отношения с 
собственниками жилья, защищая, в пер-
вую очередь, их интересы.

Вот это, пожалуй, основные моменты, 
которые меня, как собственника, настора-
живают в переходе на способ непосредст-
венного управления.

На  заседании депутатской комиссии 
прозвучало предложение обратиться к 
активным Советам двух-трех домов с тем, 
чтобы в порядке эксперимента собствен-
ники этих домов перешли на непосредст-
венный способ управления. Причем 
необязательно на длительный период, 

а хотя  бы на квартал, и посмотреть, как 
новая система будет работать. И, полу-
чив положительный или отрицательный 
результат, принять в дальнейшем общее 
решение по всему городу. А почему нет? 

Но  вот так одномоментно за-
гнать всех собственников в но-
вую схему управления домами, 
на мой взгляд, неправильно.

– Участниками дискус
сии не раз высказывалось и 
такое предостережение: при 
смене формы управления до
мом выбравшие непосредст
венный способ не смогут 
участвовать в областных 
программах, в частности по 
благоустройству дворов, по 
замене лифтов. Насколько 
обоснованы такие опасения?

– Всем нам известно, что 
город действительно получает 
из областного бюджета финан-
совую поддержку на решение 
социально значимых проблем. 
И действительно, с переходом 
на непосредственное управле-
ние мы автоматически теряем 
эти деньги. Потому что согласно 
действующей в Новоуральском 
городском округе нормативной 
базе только управляющая ком-
пания и ТСЖ могут быть полу-
чателями бюджетных средств, 
выделяемых по программам 
софинансирования на выпол-

нение работ капитального характера. 
Обслуживающая организация не может 
быть получателем этих средств. Значит, и 
некому будет выполнять эти работы.

– Один из самых заманчивых дово
дов, который приводят те, кто агити
рует за переход на непосредственное 
управление, это то, что уменьшится 
квартплата…

Это лукавый козырь, и он ничем 
не обоснован. Мы все должны понять 
одно: удешевления услуг ЖКХ не может 
быть по определению. Любой тариф или 
норматив может быть только сохранен 
на каком-то определенном уровне, и то 
лишь на некоторое время. А вообще, все 
тарифы подвержены росту, это обуслов-
лено общеэкономической ситуацией в 
стране, наличием инфляции и так далее. 
Единственная статья расходов, которая 
может быть реально уменьшена  – плата 
за содержание и эксплуатацию жилья. Её 
размер собственники жилья могут устано-
вить на общем собрании индивидуально 
для своего дома и сделать её меньше 
действующего в целом по городу тарифа 
платы за СЭЖ. Но для этого им придется 
исключить что-то из перечня оказываемых 
управляющей компанией услуг. Например, 
они могут решить, что мыть и подметать 
подъезды будут сами. А вот мусор вывез-
ти они не могут, так что пусть это делает 
управляющая компания. Поэтому любое 
снижение платы за содержание жилья 
может быть достигнуто только за счет со-
кращения объема соответствующих работ.

Беседовал Владимир пАВЛОВ,
фото автора

Непосредственное управление:  
минусы есть, а вот плюсы…

Собственники жилья, выбравшие 
непосредственный способ управления,  
не смогут рассчитывать на бюджетную 

помощь, например, в благоустройстве двора.
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От нас до Питера по автодорогам мож-
но добраться двумя путями: южным (через 
Уфу, Казань и Нижний Новгород) и север-
ным (через Пермь, Вологду, Киров). Юж-
ный путь длинный – около 2600 км в одну 
сторону, но проходит по федеральной 
трассе, северный – короче на 400 км, но 
трасса там сложнее. Случись что в доро-
ге – помощи не сыскать. Решили в сторону 
Питера ехать по южному пути, а обратно – 
по северному. В  нашей четверке путе-
шественников был всего один водитель, 
поэтому мы планировали в дороге пару 
раз останавливаться на ночевки в моте-
лях или съемных квартирах. Как  обыч- 
но, заранее ничего не продумали: где 
останемся, сколько часов отведем на 
отдых и т. д. Даже если бы мы и составили 
план, ничего бы у нас не вышло, поскольку 
судьба распорядилась иначе.

первое препятствие
В дороге мы не гнались за временем: 

любовались горами в самом грязном го-
роде России Карабаше, полями Башкирии, 
фермами Татарстана. Первую крупную 
остановку мы сделали в Казани. Еле-еле 
отыскали недорогую квартиру: не хоромы, 
но отоспаться, принять душ и приготовить 
нормальную горячую еду можно. Короткая 
экскурсия по Кремлевской улице и Казан-
скому кремлю – и мы снова в пути. Ночью 
дороги не сильно перегружены фурами, 
однако в несколько длинных пробок мы 
всё-таки попали.

Под  утро случилось самое неожи-
данное  – во Владимирской области у 
нас сломалась машина. Её постоянно 
заносило, и изначально мы думали, 

что проткнули колесо. Дело оказалось 
гораздо сложнее. Еле-еле мы дотянули 
до ближайшей заправки, а там вызвали 
эвакуатор. Помощь ехала долго, из самой 
Москвы. Так мы впервые прокатились на 
эвакуаторе, правда, в сломанной машине 
и прячась под одеялами от ГИБДД. Ну а 
куда нам было деваться в незнакомой 
местности? Вот и поехали все в автосер-
вис, который находился в 30 км от места 
нашей поломки.

Там в ходе диагностики и выяснились 
объемы нашей проблемы: отказала деталь, 
которая, если бы мы вовремя не остано-
вились, привела бы нас к автокатастрофе. 
Цена ремонта, включая замену детали,  
около тридцати тысяч рублей. Таких денег, 
разумеется, никто из нас с собой не взял. 

Как путешественница, я сделала для себя 
новое открытие: в дороге при себе надо 
иметь банковскую карту. Слава Богу, у на-
шего водителя эта карта оказалась. Один 
звонок – и на ней в нужный срок появились 
деньги.

– А в каком городе мы находимся-то? – 
спросили мы у хозяина автосервиса.

– Как в каком? В Вязниках!
Нам это ни о чем не говорило.
– Не  отчаивайтесь,  – подбодрил нас 

добрый хозяин.  – Доедете вы до своего 
Петербурга! А пока наш город посмотрите.

Нужной детали в Вязниках не оказа-
лось, и ее надо было заказывать в Москве. 
Так мы застряли на несколько дней в моте-
ле неподалеку от незнакомого нам ранее 
городка. Но мы и не думали вешать нос…

Вязники
Интернета у нас под рукой не было, 

поэтому узнавали город и его жителей 
через личное общение. Первым делом 
мы нашли мотель и отоспались, затем 
отыскали сносную по ценам столовую с 
вкусными блюдами.

Погода стояла холодная и дождливая, 
улицы были немноголюдными, однако 
вязниковцы показались нам очень об-
щительными. Нам на пути встречались 
и неместные, но они также дружелюбно 
разговаривали с нами и советовали, куда 

можно сходить на прогулку. Мы отправи-
лись в сторону центра.

Центр Вязников – это старинные низкие 
дома с сувенирными магазинами. Пытались 
отыскать там сувениры с символикой этого 
городка, но тщетно: Владимир, Нижний 
Новгород и даже Гусь Хрустальный были, 
а вот с Вязниками только два магнитика.

В  этом городке нам на пути встрети-
лось четыре красивых храма: Благовещен-
ский женский монастырь, Троицкая, Пок-
ровская и Крестовоздвиженская церкви. А 
еще мы узнали, что здесь жил поэт Алексей  
Фатьянов. О нем нам рассказала продав-
щица книг в маленькой лавке, где можно 
купить как новые, так и старые книги.

– У  нас ежегодно летом проходят 
Фатьяновские праздники, – сказала она.

О северной столице то и дело говорят: «Какой прекрасный го-
род!», «Я влюблена в петербург!», а некоторые мои знакомые, 
однажды съездив и, видимо тоже влюбившись, перебрались 
туда жить. А чем я хуже? Я тоже захотела посмотреть, чем же так 
влечёт людей город на Неве! Дождавшись майских праздников, 
мы с друзьями решили – надо отправиться в спонтанное путеше-
ствие в Санкт-петербург на машине. по нашим расчетам, в городе 
мечты мы должны были пробыть почти неделю, но…

– Что это? – спросила я.
– Вы что, не знаете, кто такой Фатья-

нов? «Где ты, ромашка моя…», «Соловьи-
соловьи, не тревожьте солдат…», «Где ж 
ты, мой сад?»

Так мы узнали про Родину Алексея Фа-
тьянова – советского поэта, автора многих 
песен, популярных в 1940-70-х годах. Он 
родился в 1919 году в Вязниковском уезде, 
и «Первым делом самолеты» – это, кстати, 
его песня. К своему стыду, я не знала, что 
его творчество звучит во многих совет-
ских фильмах: «Весна на Заречной улице», 
«Свадьба с приданым» и др. Похоронен 
поэт в Москве в 1959 году.

Кроме Фатьянова, вязниковцы гор-
дятся родившимся здесь в 1935  году 
космонавтом Валерием Кубасовым. Он 

совершил три космических полета, был 
участником советско-американского 
проекта «Союз–Аполлон», ему дважды 
было присвоено звание Героя Советского 
Союза. Скончался он недавно – в феврале 
этого года в Москве.

– У нас даже кинотеатра нет, смотреть 
нечего, – сказала нам одна из жительниц 
Вязников, но всё равно город нахвалива-
ла. – Зато у нас есть музей!

– А набережная?
– Какая набережная? Клязьмы что ли?
– Ну… Не знаем, что тут у вас.
– У  нас только Клязьма!  – пожала 

плечами женщина так, как будто мы у нее 
спрашиваем, какой вид сыра продается в 
ее магазине.

В  тот день мы до набережной не до-
шли – устали и промокли под дождем, но 
успели побывать у Вечного огня, потас-
каться по лавкам и заглянуть в Благове-
щенский монастырь.

На  следующий день погода улучши-
лась  – из-за туч частенько выглядывало 
солнце, и мы решили добраться до Клязь-
мы. Добрый мужичок подсказал нам, куда 
идти, в то время как мы петляли с одной 
улицы на другую, а заодно поинтересо-
вался, что мы забыли в их маленьком 
городишке. Мы поведали ему нашу исто-
рию о сломанной машине, а он стал рас-
спрашивать нас о Екатеринбурге. А потом 
пожелал счастливой прогулки и добавил, 
что Вязники – это настоящая жемчужина.

Вскоре мы попрощались с «настоящей 

жемчужиной» и отправились дальше к 
цели. Срок нашего пребывания в Петер-
бурге сократился с недели до двух дней.

Галопом по санкт-петербургу
В Петербурге мы жили у наших ново-

уральских друзей, с которыми размину-
лись: они поехали на родину  – в Ново-
уральск, а мы – к ним в гости. Ключи наши 
друзья передали тоже через новоуральца, 
обосновавшегося в Питере. Более того, как 
только мы прибыли в Петербург, первыми, 
кто нас встретил, были еще одни наши 
знакомые новоуральцы, недавно пере-
ехавшие в северную столицу. Великолеп-
но! Нас много!

В Петербурге, где, по статистике, всего 

около 60 ясных дней в году, в день нашего 
прибытия было солнечно, но холодно 
и ветрено. Мы гуляли по центру Питера 
до самого заката: Исаакиевский собор, 
Зимний дворец, Адмиралтейство, Медный 
всадник… мы только и успевали бегать от 
одного места к другому, обошли вдоль и 
поперек весь Невский проспект.

После прогулок и посиделок в кафе мы, 
уставшие донельзя, отправились смотреть 
на разведение мостов, которое начинается 
с полвторого ночи. Сильно похолодало. 
Народ у дворцового моста скопился сотня-
ми – люди, автобусы и машины смешались 
в одну кучу, и я едва смогла зафиксировать 
на свой фотоаппарат это красивое действо.

Второй день в Питере был пасмурным, 
туманным и дождливым. Ехать к Петергоф-
ским фонтанам не было смысла. Эрмитаж 
нам тоже не обойти за один день. Было 
решено посетить музей Арктики и здание 
лофт-проекта «Этажи», куда всегда заходит 
молодежь, оказавшаяся в Петербурге.

Проект «Этажи» считается одним из 
крупнейших выставочных пространств 
Санкт-Петербурга. Здесь также находят-
ся и молодежные кафе, и сувенирные 
магазинчики, а большинство выставок  – 
бесплатные. Здание само по себе очень 
унылое, обшарпанное, похожее на остатки 
от старого завода, но кафешки, картины и 
телевизоры туда замечательно вписались. 
Я подумала, что и в наших заброшках мож-
но сделать что-то подобное, но нужно ли 
это будет кому-то?

Современное искусство – очень стран-
ное, многие работы я не то что не пони-
мала, но и хорошенько критиковала, не 
считая их творчеством вообще, но многое 
меня впечатлило и показалось в новинку. 
Например, с выставкой израильского ви-
деоарта я столкнулась впервые: по всей 
комнате были расставлены плазменные 
экраны с колонками и наушниками и 
стулья, чтобы каждый желающий мог 
посидеть и посмотреть короткометражки.

Но  больше всего меня вдохновила 
выставка известного тревел-фотографа 
Сергея Ковальчука на террасе под назва-
нием «Лаос – страна экотуризма». Как лю-
бительница с недавних пор поездить в 
жаркие страны, я была восхищена. «Этажи» 
стали для меня настоящим открытием – это 
место, собирающее творческую молодежь 
не только из Питера, но и из других уголков 
земного шара.

Кто-то из нас упомянул, что нельзя 
«быть в Питере и не залезть на какую-ни-
будь крышу». Все дружно согласились, и мы 
отыскали телефон парня, который провел 
нас к одному дому в центре города. Кстати, 
таким нелегальным бизнесом занимаются в 
Петербурге многие ребята, знающие доступ 
к открытым крышам. Парень содрал по 700 
рублей с каждого всего лишь за то, что откро-
ет нам дверь и проведет в подъезд, где зайти 
на крышу не составляет труда. Правда, нас 
заставили вести себя очень тихо, не громы-
хать, а то соседи быстро прогонят нас всех.

Пожалуй, это всё, на что мы успели 
посмотреть в Петербурге за два дня. 
Придется вернуться, чтобы досмотреть 
оставшуюся массу интересностей.

Дорога домой
Мы планировали покинуть Питер 

вечером 9 Мая, после салюта. Опасаясь, 
что на короткой дороге нам будут не так 
часто попадаться заправки, шиномонтаж-
ки и автосервисы, мы снова поехали через 
юг. Дорога домой тоже оказалась весьма 
нелегкой.

Вначале мы ехали без остановок всю 
ночь, потом заправились на какой-то непо-
нятной бензоколонке сомнительным АИ-
95, после этого наша машина отказалась 
ехать дальше. И поняли мы – это опять в 
наших судьбоносных Вязниках. Пришлось 
сделать остановку в любимой столовой, а 
затем отправиться в любимый автосервис. 
Хозяин заулыбался:

– Вернулись? Уже домой едете? Ну, 
как Питер?

– Отлично, – хмуро ответили мы.
В  общем, починка нашей машины 

заняла еще полдня, лишив нас остановки 
на сон.

Вы когда-нибудь спали в фуре? А нам 
пришлось. Добрый хозяин автосервиса 
разрешил поспать в грузовике, который 
оставили на ремонт. Мы этим шансом спол-
на воспользовались: в кабине удобный и 
мягкий матрас.

Затем, чтобы всем успеть на работу, 
мы ехали больше суток без сна. Успели. 
Но  запомнится нам теперь больше не 
Петербург, а маленький уездный городок 
Владимирской области.

Евгения СТЕпАНОВА, фото автора

В петербург – 

на авто

Благовещенский монастырь в Вязниках

На крыше дома в петербурге
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*** 
Томик стихов в тонкой руке…
Щечки в смущении розово-алом.
Дымка духов… Скользкий паркет…
Трепет восторженный первого бала.
Юный корнет... Тонкий намек…
Грезы неясные ночью бессонной…
О, этот мир! Как он далек –
Стертого в памяти не было словно.
И вот:
Вспучен паркет. Пятна следов.
Топот сапог, и фарфора дрожанье.
Пяткой распят томик стихов.
Запах махорочный. Конское ржанье…
Грязный барак. Кровь кумача –
Символ святой, именуемый флагом.
Выстрел в висок… Смех палача.
Голод Поволжья. Застенки ГУЛАГа.
И вот:
Строчка в театрадь: «Мы не рабы»,
Марш пионерский, шагание строем…
Нам ли желать лучшей судьбы?
Мы ее сами и рушим, и строим.
Выцвел давно яркий кумач.
Небо расцвечено флагом 

трехцветным…
Сытый терьер… Нищий скрипач…
Решкою падает наземь монета.

***
Нам апрель под ноги бросил небо,
Зеркалами лужиц ослепил,
А чудак какой-то в эту негу
Сослепу ногою наступил.
Видно, лик весны ему не нужен
И ее намеки не ясны.
Стайки воробьев слетались к луже
Поклевать хрусталинок весны.

***
Златых берез пылают свечи,
Лист воском падает с ветвей…
Ах, осень, как она беспечна
В прощальной щедрости своей!
Саму себя под ноги бросит
Нам, будто палевый ковер,
А утром дворник эту осень
Метлой колючей – и в костер.

***
Ах, как жарко солнечное пламя
Спины обнаженные печет
И, зарею алой небо плавя,
В стеклах жгучей радугой течет.
Брошки клумб на сарафане лета
В небо глаз бутонами глядят,
С радугой самою спорят цветом,
Ловят сладкий поцелуй дождя.

Как несносно это ожиданье
Утомленным зноем. Надо, чтоб
Облака поплакали дождями,
Только ненадолго, не взахлёб.

***
Ну, не молчи, хоть что-нибудь скажи:
Ведь что-то происходит между нами –
Неясное волнение души,
Которому названия не знаем.

Нет, лучше ничего не говори –
Души движенье объяснить не просто.
Пускай свеча на столике горит,
Горячие роняя капли воска.

А в чашках стынет недопитый чай.
И мыслям – ни конца и ни начала.
И, может, ты о том же промолчал,
О чем и я весь вечер промолчала.

***
Натянут слух, как тетива
Стрелять готового Амура…
О чем молчат у нас слова
В своей продуманности мудрой?

О чем кричат у нас глаза,
Что так стыдливо пригасили?
Что и любить никак нельзя
И не любить нет больше силы.

И голова уже хмельна
От чашки выпитого чая,
И опьяняет тишина
Красноречивого молчанья.

Бессмысленные вновь слова
Рождают ожиданий муку…
Натянут слух, как тетива
Стрелять назначенного лука.

***
Не стоит возвращаться в дом пустой,
Где ни души, ни сердца не оставил.
Там для тебя закрыты окон ставни.
Ты – путник там, пришедший на постой.

В том доме жил или обидчик твой,
Или тобой обиженные жили,
Но все они тебе давно чужие,
И ты им всем давно уже чужой.

И слов каких ты им ни говори,
Забытый голос им уже не нужен.
Такой же холод мертвый, как снаружи,
Твое обнимет сердце изнутри.
Но ты туда вернуться поспеши,
Где есть хоть капелька твоей души.

***
В конце концов, мы все придем к нулю,
Роль отыграв в прижизненном 

спектакле.
Я в твой сосуд души себя налью,
И ты неси, не расплескав ни капли.

Лукавости нет в помыслах моих,
Не верь словам, когда они лукавы.
Им верь, когда они ложатся в стих –
Они в сей миг и праведны, и правы.

Но миг уйдет, и снова в сердце лед,
И фразы все теперь уже излишни,
Но пусть душа твоя меня поймет,
Её послушай, и меня услышишь.

Неси, не расплескав, души сосуд,
Но не на свой, неси на Божий суд.

***
Сегодня мы с тобой уже не те:
Что было в нас, уходит понемногу.
И день за днем приводит нас к черте –
Былой любви нелепому итогу.

Но в этот миг ты не теряй меня,
Не уходи в дешевую интригу,
Не предавай сегодняшнего дня
И волшебства любви святого мига.

Мы растеряли все, что было в нас,
Не обретя взамен и крохи равной,
Того, что так пленительно сейчас
И что уходит поздно или рано.

Но кто законы вечности постиг,
Тот сбережет прекрасный жизни миг.

Марафон «Созвучия»Искусство

А быкА председАтель утАил

Выставка была уникальна 
не только своими экспонатами, 
но и самим фактом появления 
в Новоуральске, поскольку экс-
клюзивность даже в мировом 
масштабе представленных на 
ней произведений не предпола-
гает вероятности её размещения 
в таком небольшом городе, как 
Новоуральск. Экспозиция по-
добного уровня достойна быть 
представленной и уже была 
представлена в престижных 
государственных музеях многих 
стран: Германии, Австрии, Чехии, 
Дании, Канады, США, Франции, 
Италии, Китая, Японии. Поэтому 
нам, новоуральцам, повезло уви-
деть своими глазами настоящее 
чудо мирового уровня у себя 
дома – и это тоже чудо!

Появление этой выставки у 
нас стало возможным благодаря неимо-
верной настырности директора музея 
Оксаны Петровны Жидковой, которая два 
года обхаживала Анатолия Коненко и убеж- 
дала в необходимости демонстрации его 
произведений в Новоуральске. Ведь даже 
в полуторамиллионном Екатеринбурге 
Анатолий Коненко не проводил свою вы-
ставку! С помощью каких же аргументов 
Оксане Петровне удалось убедить мастера 
в целесообразности проведения выставки 
в нашем городе?

Во-первых, Новоуральск – не заштат-
ный провинциальный городишко, а город 
атомщиков, где усилиями нескольких по-
колений ученых и специалистов создано 
крупнейшее в мире производство по раз-
делению изотопов урана с применением 
самого прогрессивного оборудования  – 
газовых центрифуг. Двадцать процентов 
всего мирового производства ядерного 
топлива для АЭС обеспечивает УЭХК!

Во-вторых, интеллектуальный уровень 
жителей города настолько высок, что не 
возникало никаких сомнений по поводу 
посещаемости выставки. Это подтверж-
дается тем уже установленным фактом, 
что горожане начали проявлять живой 
интерес к самым разным выставкам, про-
водимым в музее.

Ожидания работников музея и обе-
щания, данные Анатолию Коненко, под-
твердились. Как  рассказала мне Оксана 
Петровна, за неполный месяц работы 

выставки ее посетили более 1200 горо-
жан от школьников до пенсионеров. Я, 
например, побывал на выставке с боль-
шой группой членов ПОНП УЭХК и сам 
видел, с каким неподдельным интересом 
знакомились с экспозицией пожилые 
новоуральцы  – бабушки и прабабушки! 
Сколько положительных эмоций вызвал 
у них осмотр экспонатов! А что говорить 
о школьниках…

О  том, какие чудеса были представ-
лены под микроскопом, наши городские 
СМИ уже подробно рассказывали, и я 
повторяться не буду. Конечно, выставка 
произвела на меня сильное впечатление. 
До сих пор в уме никак не укладывается, 
как, например, можно изготовить кни-
гу с размерами 0,9х0,9 мм? Поражают 
воображение и многие другие работы 
художника…

Однако мне так и остается до конца 
непонятной идеология этого вида искус-
ства  – зачем ЭТО?! Ну ладно, научился 
делать подковки для блохи и гвоздики для 
крепления подковок  – молодец! В  мире 
таких умельцев  – считанные единицы, 
по признанию самого Коненко  – всего 
шесть человек, то есть это специалисты 
«штучные», и слава им!

Да, они приносят и практическую 
пользу, например, изготавливают тон-
чайшие инструменты для микрохирургии 
глаз. Руководитель Роснано Анатолий 
Чубайс приглашал Анатолия Коненко в 

свою корпорацию, но 
тот предпочел остаться 
художником.

Кроме того, такие 
художники-умельцы 
пополняют музейные и 
частные коллекции уни-
кальными экспонатами, 
и благодаря этому все 
большее и большее чис- 
ло людей знакомится 
с достижениями чело-
веческого разума, все 
глубже проникает в ми-
кромир – такой же бес-
крайний, как и космос!

Но  мне непонятны 
рекорды ради рекор-
дов. Например, книга с 
нулевыми размерами?! 
Вроде  бы она есть, но 
человек даже в микро-
скоп ее не видит! Это 
все равно что голый 
король в невидимой 
обычному глазу тончай-
шей одежде – похоже на 
самовнушение!

И  вот на выстав-
ке микроминиатюр в 
нашем музее на меня 
нахлынули воспоми-
нания. Шестьдесят лет 
назад, в 1954  году, я в 
свой первый отпуск ре-
шил посетить Москву. 
В столице всё для меня 
было ново и интересно: 
сам город, его музеи и 
выставки, парки, стади-

оны, концерты, кинотеатры и москвичи… 
В числе других достопримечательностей 
я посетил музей подарков И. В. Сталину, 
располагавшийся на улице Горького, в 
самом центре. Позднее в этом здании 
разместился Музей Революции. А  по-
дарки вождю народов частично отдали 
его родным, жившим в городе Гори, где 
музей Сталина существует, кстати, до сих 
пор. Этот музей мы с женой посетили в 
1970 году во время турпохода из Чечено-
Ингушетии в Грузию.

Среди огромного количества по-
дарков И. В.  Сталину, поступавших из 
всех республик СССР, были и подарки из 
многих стран мира. Среди них не только 
предметы быта (ковры, вазы, посуда, 
курительные трубки и так далее), но и 
настоящие произведения искусства: 
изделия из серебра, сабли, кинжалы, а 
также различные макеты, например шахт. 
В числе же подарков от братского китай-
ского народа была микроминиатюра: на 
срезе рисового зернышка выгравирован 
портрет вождя народов.

Так, еще 60  лет назад я впервые 
познакомился с микроминиатюрой. Ко-
нечно, работы Анатолия Коненко  – это 
уже совсем другой уровень технологий, 
знаний, умений, свидетельство того, что 
технический прогресс постоянно движет-
ся вперед, изменяя мир.

Владислав КЛИМОВ,
ветеран труда УЭХК

Дежа вю через… 

60 лет!
В апреле в 
Новоуральском 
историко-
краеведческом 
музее проводилась 
уникальная 
выставка 
произведений 
художника-
микроминиатюриста 
из Омска Анатолия 
Коненко «Чудеса под 
микроскопом». 

Автор перед зданием 
музея И. В. Сталина в Гори. 
Фото из семейного архива

«Ну, не молчи, 
хоть что‑нибудь скажи…»

Но она ничего нам уже не скажет. Она замолчала навеки.  
А впрочем – нет: она говорит с нами. Она обращается к нам каждой 

строчкой своих стихов. Мы слышим ее голос. Нина Видуцкая  
по-прежнему с нами. Она умерла четыре года назад, 9 Мая,  

в любимый ее праздник. Но стихи ее живут, радуют нас и печалят.  
Они будут жить всегда. А значит, и она будет с нами.

Галина АВЕРЬЯНОВА
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Неожиданная удача
Тема участия спецконтингента в строительстве комбината 

и города остается пока закрытой. Сколько бы мы ни изучали 
справок и отчетов по содержанию здесь заключенных, так и 
не удалось пока найти сведений о том, сколько было среди них 
политических, «указников» (осужденных по бытовым статьям, за 
«колоски»), а сколько людей отбывало наказание за совершен-
ные злодеяния (уголовники и предатели Родины). Увы, доступ к 
их личным делам будет открыт только в 2028 году (личные дела 
хранятся 75 лет), да и то только родственникам.

Тем не менее мы не оставляли попыток раздобыть хоть ка-
кую-то информацию о людях из спецконтингента: долгие годы 
вели переписку с архивами. И  вот, наконец, нам улыбнулась 
удача: узнали, что в подмосковном дачном поселке Загорянске 
живет Наталья Аполлоновна Лачинова, которая не по своей 
воле участвовала в строительстве на Урале секретного объ-
екта. Мне очень захотелось с ней встретиться, и, решив все 
организационные вопросы, мы с главным телеоператором 
Новоуральской вещательной компании Николаем Ларионовым 
отправились в Подмосковье.

В  администрации Загорянска нас уже ждали, довезли до 
дома, где живет Наталья Аполлоновна. В  дверях типичного 
дачного домика постройки начала XX  века нас встретила 
очень милая подвижная женщина, даже не верилось, что ей 
идет уже 97-й год. Внутри бросилась в глаза старинная обста-
новка: голландские печи, старые венские стулья, невероятно 
красивая лампа, прямо дом-музей. Хотелось побыстрее узнать 
историю хозяйки дома, как она попала на стройку «ядерного 
щита России»?

россия, которую мы потеряли
Наталья Аполлоновна заговорила, и через некоторое вре-

мя у меня возникло ощущение, что знаю её давно. Я словно 
проживала чужую жизнь, представив, какой ужас испытала 
молодая красивая, талантливая балерина  – её мать, которая 
была виновата лишь в том, что к 1917 году ну никак не могла стать 
пролетарием. Я с интересом рассматривала её портрет, висевший 
на стене. Заметив мой взгляд, Наталья Аполлоновна сказала, что 
это копия, а подлинник она подарила музею-квартире художника 
Иосифа Бродского, который написал портрет её матери Нины 
Сергеевны Чернобаевой в 1916 году. Нина Сергеевна участвовала 
в первом Русском сезоне Сергея Дягилева в Париже, а в 1915 году 
снялась в фильме Е. Бауэра «Грезы», где сыграла роль артистки – 
главной балерины оперы Тины Виарской.

Отец Натальи Аполлоновны  – Аполлон 
Сергеевич  – являлся последним отпрыском 
старинного дворянского рода Лачиновых, ве-
дущего свою историю с XVI  века. Их  родовое 
имение находилось в Пензенской губернии, в 
Наровчатовском уезде, в селе Абашево. В  их 
роду были военные, участвовавшие в Отечест-
венной войне 1812  года, инспектора училищ 
Московской губернии, владельцы винокуренных 
заводов. Позже я узнала ещё один интересный 
факт, о котором Наталья Аполлоновна не успела 
упомянуть в ходе нашей беседы. Её прадед был 
женат на дочери писателя Ивана Дементьевича 
Куприна. Само село Абашево вошло в историю 
благодаря гончарному промыслу и прославлен-
ной народной абашевской игрушке.

В 1917 году бунты крестьян против помещи-
ков набрали силу. Хозяева имения 
вынуждены были покинуть село. 
За  короткое время были рас-
хищены и уничтожены заводы, 
разграблены усадьбы. Отряды 
большевиков фактически не пре-
пятствовали разгрому. Кресть- 
яне требовали раздела помещи-
чьей земли. Весной 1918  года 
новые власти составили акт об 
остатках имений. В  нем записа-
но, что в имении А. С. Лачинова 
посева хлеба не было, паровой 
двигатель винокуренного завода 
сломан, деревянный флигель 
передан для кооперативной 
лавки. Дом позднее определен 
под школу. Остались без ухода 
два сада в 5 десятин.

Наталья Аполлоновна вспо-
минала, что до 5 класса воспи-

тывалась в традициях русских дворянских семей: прекрасно 
владела немецким и французским языками. Когда она начала 
читать наизусть стихи Тютчева, Некрасова, Пушкина, мне стало 
неловко, что мы не сможем составить ей компанию и продолжить 
начатые ею стихи…

В  8  лет маленькая Наташа заболела туберкулезом, чтобы 
спасти девочку, родители купили дачу на чистом воздухе в За-
горянке и завели корову – надо было отпаивать единственную 
дочь молоком. И это родителям удалось – Наташа выздоровела.

В  молодости Аполлон Сергеевич 
окончил знаменитый Санкт-Петербург-
ский технологический институт. По спе-
циальности он был инженер-строитель. 
Наташа пошла по его стопам и окончила 
Московский институт инженеров же-
лезнодорожного транспорта. Позже 
специальность строителя спасла её от 
смерти в лагерях.

В 30-е годы в семье было табу даже 
на упоминание о дворянском происхож-
дении. Отца долгое время не брали на 
работу из-за его непролетарского прош-
лого. Семья голодала. Мать продала все 
семейное золото, чтобы выжить. Когда 
началась Великая Отечественная война, 
отец записался в народное ополчение, 
но смерть пришла раньше – он умер от 
инсульта.

Болтун – находка  
для шпиона!

Наталья вместе с другими выпуск-
никами-железнодорожниками стро-
ила оборонительные укрепления под 
Смоленском, была даже ранена в ногу. 
Её отправили обратно в Москву. По вы-
здоровлении получила направление на 
станцию Красная Пресня Московской 
железной дороги. Работала начальником 
механической мастерской в изоляцион-
но-пропускном пункте, где дезинфици-
ровали и латали эшелоны с фронта.

Шел 1944-й год. Однажды к ней 
подошла заплаканная работница и по-
просила три дня на похороны ребенка. 
Женщина рассказала, что в детском саду 
умерло сразу несколько детей – то ли от 
голода, то ли от плохого ухода. Наталья 
Аполлоновна в сердцах сказала: «Что же 
это такое? В детских садах детей морят, 
как котят!»

Бдительность  – добродетель совет-
ского человека. Про детские сады донес-
ли. Вот где припомнили её происхожде-
ние. Наталье Аполлоновне дали 10  лет 
лагерей. Сначала – метрострой в Москве, 
а потом отбывала наказание в ТавдаЛАГе. 
Когда зашла в барак, то не могла сразу понять, почему стена 
шевелится, подошла поближе и увидела живую стену из клопов.

Как и всех осужденных по ст. 58 п. 10 ч. 2 УК РСФСР (анти-
советская агитация), Лачинову переводили из одного места 
заключения в другое. Так, 10 августа 1947 года она прибыла в 
ИТЛ- 100 (исправительно-трудовой лагерь), что был расположен 
на территории строящегося секретного объекта (завода № 813). 
Наталья Аполлоновна попала в ОЛП № 4 (отдельный лагерный 
пункт), и на нее завели личное дело под номером 8932. С 3 июля 
1948  г.  она находилась в первом лагерном отделении. Работа 
на урановом проекте требовала много сил, поэтому питание 
в ИТЛ-100 отличалось от того, чем кормили в прежних местах 
заключения. На всю жизнь запомнилась густая итээловская ба-
ланда в сравнении с той водой, что давали в ТавдаЛАГе. Работали 
на совесть. За хорошую работу платили деньги. Всё до копеечки 
отсылала маме в Подмосковье.

До окончания срока оставалось 3 года. Наталья Аполлоновна 
работала техником-строителем. С её мнением считались, а однаж-
ды она спасла от беды не только себя… Во время строительства 
одного из объектов она обратила внимание, что на стене появи-
лись микроскопические трещины. Оказалось, что заключенные, 
которым абсолютно безразлично, из чего строить – лишь бы день 
лагерный скорее закончился, несколько рядов кладки выложили 
мягким облицовочным кирпичом. Если бы Лачинова не заметила 

трещин, стена здания непременно бы об-
рушилась. Можно представить, сколько 
голов она спасла. Этот случай стал хоро-
шим уроком для начальства, а Лачиновой 
скостили три года.

Рассказала Наталья Аполлоновна и 
про каменоломню на Иван-горе (где сей-
час расположились частные коттеджи 
поселка Верх-Нейвинского). Там содер-
жались особо опасные рецидивисты и 
политзаключенные. Все политические 
были практически «доходягами». Чтобы 
выжить, был придуман изощренный 
способ: доносить о готовящемся побеге 
начальству, тогда можно было получить 
лишнюю пайку.

Жизнь после заключения
Освобождение пришло к Наталье 

Аполлоновне 19 февраля 1951 года. Од-
нако с лагерной жизнью она рассталась 
не сразу. Работала в бригаде вместе с за-
ключенными. Только возвращалась уже 
не за колючую проволоку, а в такой же 
примерно барак, что были отстроены за-
ключенными в Западном поселке. Вышла 
на волю, и, кроме предоставленного 
барака, деревянного каркаса вместо 
кровати, который заполнила опилом, 
ничего не было.

В городе при её участии построено 
много объектов. Строила она и театр 
оперетты. На  торжественное открытие 
театра в начале ноября 1951  года, на 
котором присутствовал весь цвет стро-
ительства и завода, пригласили и её  – 
единственную из бывших заключенных. 
К тому времени успела скопить деньги, 
купила черный сатин и сшила по такому 
случаю длинное вечернее платье.

Выезжать бывшим заключенным из 
города категорически запрещалось. 
Однако помог Завен Сумбатович Джи-
лавян, фамилию которого с легкостью 
вспомнила. Он помог устроиться на 
Верхнетагильскую ГРЭС. Потом она 
работала в Караганде, и только в 
1959 году ей разрешено было вернуть-
ся в родной Загорянск. В том же году у 

неё на руках скончалась мать.
Наталья Аполлоновна призналась, что радостных моментов 

в жизни ой как мало было. И добавила с улыбкой: «Самое счаст-
ливое время у меня – сейчас. Есть крыша над головой, есть что 
поесть и что надеть. Много ли человеку надо?». В чем источник 
её долголетия? И опять с улыбкой: «Все очень просто: каждый 
день обливаюсь холодной водой».

Мне хотелось узнать, кого она помнит из тех, кто ещё отбывал 
срок по политической статье. Вспомнила только три фамилии. 
В архиве МВД по Свердловской области удалось узнать, что некий 
профессор Львов  Б. П. (в картотеке он числился как инженер-
гидротехник) был осужден по статье 58 военным трибуналом 
Северного флота и с 1950 года был отправлен в ДальстройЛАГ. 
Кичигина В. Г. была осуждена по ст. 15-68 Таджикской ССР, что 
приравнивалась к 58-й УК РСФСР, и тоже в 1950 году этапирована 
в ДальстройЛАГ.

Наша беседа с Натальей Аполлоновной длилась долго, и Ни-
колай Ларионов заснял ее полностью. Фрагменты этой съемки 
войдут в фильм «Неизвестные страницы истории Новоураль-
ска»  – о заключенных-первостроителях, который историко-
краеведческий музей совместно с Новоуральской вещательной 
компанией готовит к юбилею города.

Оксана ЖИДКОВА,
директор Новоуральского историко-краеведческого музея, фото автора

первостроитель поневоле

Балерина Императорских театров 
Нина Сергеевна чернобаева

портрет Н.С. чернобаевой 
работы Иосифа Бродского

Домик, в котором живет бывший строитель атомного объекта

Наталья Аполлоновна 
где-то в предвоенные годы
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зону закроют. Понятно, что «Ангару» 
туда не затащить. Давай соберём 
парней да и сыграем с ними в футбол. 
Амуниция у них есть.

Тут он увидел у меня фотоаппарат:
– О! Ты же профи! Пофоткаешь их.
В  Савватеевке я бывал раза три. 

Места изумительные, можно сказать, 
курортно-оздоровительные. Были пер-
вые дни сентября, погода стояла прекрас- 
ная. Завтра – воскресенье.

– Ну ладно,  – говорю,  – подумаю. 
А кто еще поедет?

– Короче, я соберу людей. Автобус – 
в 16.00 с автостанции. Там и встретимся.

– А обратно как?
– Там  видно будет. В  крайнем слу-

чае, завтра на автобусе  же в 14.00 и 
вернемся.

– У  нас там гостиница добрая  – 
сказал третий парень, улыбнувшись 
белозубо.

– Знакомься, Эдуард Гибаев, мой 
кореш, – представил его Глеб.

Долго думать я не стал: а что, отдох-
нуть можно. А то все – лекции, семина-
ры, беготня… Договорились! Только с 
деньгами у меня туговато…

– Эту часть мероприятия я беру на 
себя, – объявил Славка (он вообще часто 
спонсировал нашу честную компанию) и 
напомнил мне: – Фотоаппарат не забудь 
прихватить.

К четырем часам я подошел на ав-
товокзал. Парни уже были там. Славка 
собрал неплохую команду… Все раньше 
играли «по юношам» в футбол: Саша Жу-
равлев, Олег Шуликов, Вася Самодуров, 
Володя Волжинский, Витя Гусак (он был 
еще и мастером спорта по боксу). Ну и 
мы со Славой. Решили, что играть будем 
семь на семь. Глеб и Гибаев предупре-

дили, что поле у них «маломерка» – 70 
метров.

Ехать до Савватеевки было неблизко. 
Автобус пилил ровно час.

«Химики» сразу направились к 
дежурному по режиму  – отмечаться и 
доложить о гостях.

Из  конторы вышел немолодой ка-
питан, оглядел нас быстро, но цепко, 
представился  – капитан Рожков Юрий 
Петрович.

Славка подошел к нему и подал пакет 
с коньяком и шоколадом:

– Наше вам с уважением.
Кэп повеселел:
– Ну что, идите устраивайтесь. Кова-

ленко, Гибаев проведите футболистов в 
коттедж.

При  словах «футболисты» и «кот-
тедж» мы заухмылялись, понимая, что 
«химики» живут в доме, похожем на 
барак, и мы хоть футболисты еще те, но 
все же…

Прошли мы пешком через все длин-
нющее село, а на улице было весьма 
жарко, взмокли…

Наконец, Гибаев произнес:
– Все! Притопали.

Увиденное нас поразило. Мы стояли 
около красивого двухэтажного, с ман-
сардами, в современном стиле здания, 
которое тянуло на название вилла.

– Это что? – удивились мы.
– Это наше общежитие. Местное 

начальство построило себе, видимо. 
А  отец Глеба (большой начальник со 
связями) про это дело надыбал. Он 
предложил властям направить сюда 
«химиков»  – механизаторов, чем и ре-
шить их извечный кадровый вопрос, 
а заодно и насчет сына договорился. 
А «виллу» рекомендовал передать под 

общежитие, – ввел нас в курс дела Эдик. 
Он был явно неглуп, и речь у него была 
поставлена…

Забегая вперед, скажу, что после 
отбытия срока Эдик Гибаев работал во-
дителем на «Волге» первого секретаря 
горкома партии. Видимо, его папа тоже 
был со связями.

Нам выделили комнату с двумя кро-
ватями и принесли еще пять матрасов 
(постелить на полу). Показали, где здесь 
душ, туалет, кухня. Все функционирова-
ло. Мы были довольны. Захотелось по-
скорее устроиться, попить чаю, выпить 
спиртного, расслабиться, поболтать… 
Но  надо было еще играть в футбол. 
Сходили посмотрели на поле, оценили. 
Травка была зеленая, густая и почти не 
вытоптанная.

– Мы здесь всегда босиком играем, – 
сказал Коваленко.  – После работы хо-
рошо снять сапоги, побегать по травке.

Мы сразу же ухватились за эту идею. 
Решили – играть будем босиком.

Вскоре стали подтягиваться с работы 
и остальные «химики». В субботу у них 
по режиму – рабочий день.

Мы разделись до трусов и подались 
на поле размяться, попривыкнуть. Нам 
дали пару мячей, а во вратари – молодо-
го паренька Гену. Гусак и Журавлев легли 
на поле и стали делать легкую гимнасти-
ку, блаженствуя на мягкой травке.

– И чего мы сюда приперлись. Кому 
на фиг нужен этот футбол? – сказал Гусак.

– Напрасно вы так считаете, – вдруг 
ответил кто-то ему. Мы все повернули 
голову…

Капитан Рожков стоял у кромки поля 
с женой (как выяснилось) и тремя паца-
нами школьного возраста – сыновьями, 
значит…

– Вон, глядите, люди-то собирают-
ся, – сказал Рожков.

Действительно, народ стекался. 
В основном молодые люди, девчонки и 
мальчишки и четыре-пять солдат…

Вскоре пришел Коваленко и при-
нес футболки: желтые и черные. Мы 
выбрали желтые. В  судьи определили 
одного деревенского – главным и двух 
солдатиков.

Мы в нападение отправили Славу, 
Василия и Олега. В  защиту  – высоких 
Володю и Гусака, а меня и Журавлева 
обозначили «хавбеками». На воротах – 
деревенский призывник Гена.

«Химики» были все здоровенные, 
загорелые и румяные.

Мяч поставили на центр поля, кину-
ли монетку: начинать нам выпало.

Вася откатил мяч Славке, Олег рва-
нулся вперед и получил точный пас, 
обогнал одного защитника «химиков» 
и, не дожидаясь второго, который 
«бульдозером» бежал на него, ударил 
по мячу… Гол!

Уже вскоре Василий с точного паса 
Славки забил еще один мяч. Игра 
закипела. «Химиков» заело. Я  много 
работал тоже, но все же пригляделся к 
зрителям. Девчонки болели за «хими-

Досуг Досуг

Обычно я пристраи-
вался подработать 
в летние и зимние 
каникулы, так как 

совмещать работу с учебой было 
весьма сложно.

Но  вот как-то я вычитал, что 
в Дом быта приглашают разъезд-
ных фотографов со свободным 
графиком работы. Прикинул: это 
неплохой вариант, подходящий. 
Фотографией, с легкой руки отца, 
я занимался с детских лет.

Дом быта находился рядом с ин-
ститутом. Пришел я туда в большую 
перемену и предложил свои услуги. 
Добрая милая тетенька встретила 
меня приветливо. Посмотрела пас-
порт, военный билет, студенческий 
билет, задала пару-тройку профес-
сиональных вопросов…

– Хорошо,  – говорит,  – мы вас 
возьмем. Хотя студентов у нас много 
числится и много с ними мороки: ни 
денег, ни отчетов…

– Да что вы! Я буду делать все как 
положено. Не беспокойтесь.

– Ну, хорошо. В случае чего най-
дем вас в институте через деканат.

Выдала она мне под отчет фото-
аппарат «Зоркий-2С», оборудование, 
инструмент, химикаты, прейскуранты, 
бланки квитанций… Я  расписался в 

бумагах и вылетел, как на крыльях.
В голове – радужные мысли, картин-

ки, как я фотаю всех подряд в институте, 
в парках, на пляже, друзей и знакомых и 
вообще всех…

Но вот в институте никто за деньги 
фотаться не желал: стипендия ма-
ленькая, да и немало студентов имели 
фотоаппараты. Интересно, но мои аль-
бомы с фото тех лет в основном хранят 
фотографии, сделанные именно такими 
любителями.

Друзья и родственники удивленно 
взирали на меня, когда я предлагал 
им свои услуги «профессионала» за 
оплату по прейскуранту: «Ты чего это 
вдруг? Всегда фотал бесплатно, а тут – 
на тебе!»

И  с посторонней публикой, оказа-
лось, работать очень и очень сложно. 
Каждого необходимо было обхаживать 
и уговаривать: чтобы согласились и 
сфотографироваться, и взять готовую 
фотографию (многие кочевряжились: и 
то им не так, и это им не этак!..), и чтобы 
за фото заплатили по прейскуранту.

Позднее я стал предлагать клиен-
туре сделать фото за полцены, за треть 
цены… Быстро уразумел, что имела 
в виду милая дама из Дома быта: нет 
денег  – нет и энтузиазма. Хлопот с 
этой работой было много, а заработки 
оказывались мизерными. Да  еще эти 

деньги необходимо было сдавать в кассу 
Дома быта!

Нет! Бросать лопатой асфальт мне 
казалось уже куда проще, надежней и 
понятней, чем обхаживать клиентов, да 
еще и выслушивать от них придирки и 
претензии.

Уже вскоре я эту работу забросил. 
Месяца через четыре, в конце сентября, 
в деканате мне вручили послание из 
Дома быта: они предлагали отчитаться, 
сообщить, намерен ли я работать у них и 
далее, а в случае если не намерен, сдать 
фотоаппарат, оборудование и т. д. и рас-
считаться. В противном случае грозили 
передать дело в милицию. Пришлось 
идти и рассчитываться.

Может, я и забыл бы про этот период 
в моей жизни, если бы не одно событие, 
которое произошло как раз недели за 
две до увольнения из Дома быта.

Как-то, направляясь домой, шел я 
по главному проспекту города. Когда я 
уже свернул было во двор, кто-то меня 
окликнул:

– Валерчик! Подожди.
Я  оглянулся. Славка Сердинов, па-

рень из нашей компании, друг детства, 
машет рукой:

– Здорово! Салют! Дело есть! – с ним 
ещё двое. Подошли. Поздоровались. 
Один  – вообще незнакомый, а второй 
вроде где-то попадал на глаза…

– Что, не узнаешь? – спросил Слав-
ка.  – Это  же Глеб Коваленко. Вместе 
работали…

Я  припомнил: действительно они 
вместе работали механиками по ремон-
ту бытовых холодильников. Потом Глеб 
куда-то пропал. Не видно было.

– Что-то тебя, Глеб, не видно давно. 
Слинял куда?

– А тебе что, Славик не рассказывал? 
Второй год уже кантуюсь «у хозяина». 
С Хвостом вместе залетели.

Про историю с Хвостовым мне было 
известно: во время драки с поселковы-
ми тот спустил на них немецкую овчарку, 
которая нескольким из них нанесла 
серьезные травмы…

– Так и ты там был что ли?
– Ну да, дали 2,5 года зоны.
– И что, тебя уже выпустили?
– Да в том-то и дело, что нет!..
– Слушай, Валера, тут такая исто-

рия, – вмешался Славка, – батя Глеба 
похлопотал, и его перевели из зоны 
добивать срок «на химию» (официаль-
но это тогда называлось «на стройки 
народного хозяйства») в село Савва-
теевку, в совхозе работать. А  город, 
дом-то, рядом. Ну, уговорили началь-
ника режима, пообещали, что привезут 
футболистов «Ангары» и сыграют с 
ними матч. Тот и согласился. А сегодня 
нужно возвращаться, иначе опять в 

студент – рАзъездной фотогрАф

Окончание на стр. 20

Александр Журавлев
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Виктор Гусак и Олег Шуликов

Василий 
Самодуров Слава Сердинов
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Фотофакт

ков», а пацаны – за нас. Рожков болел 
за «химиков», а его семейство – за нас.

Жизнь «химиков» на свежем воздухе, 
хоть и под надзором, работа на свежем 
воздухе и регулярная по режиму кор-
межка, хотя и без разносолов, – вскоре 
стали давать результаты.

Наша бессистемная, с постоянными 
«расслабухами» городская жизнь тоже 
стала давать свои плоды… Голы поле-
тели в наши ворота. К  перерыву счет 
был 3:2 в пользу «химиков». Славка по-
советовал нам немного перестроиться 
и успокоиться:

– Играем больше в пас, не но-
ситесь, их нам не перебегать.  Ну 
и давайте постараемся сыграть в 
ничью. Проиграть нам не к лицу, а 
выиграть… Может, им это как-то на 
пользу зачтется?

Действительно, после короткого 
перерыва мы резко снизили скорость 
игры, много перепасовывались, от-
катывали мяч вратарю. Короче, игра 
завершилась с классическим счетом 5:5. 
Победила дружба?

Решили пофотографироваться. 
Я устал, и мне этого не хотелось. А Вася 
шустряк, недавно вернувшийся из ар-
мии, и тоже фотолюбитель, взял у меня 
«Зоркий» и стал фотать желающих: 
Рожкова с семьей, пацанов и девчо-
нок. Осужденные фотографироваться 

не пожелали  – по их понятиям это 
«плохой тон».

Подошел Вася ко мне и говорит:
– Пленка-то кончилась.
– Да,  – говорю,  – там кадров 15 

оставалось.
– А я пустым затвором пощелкаю…
Он еще пощелкал, а тут Рожков 

говорит:
– Ну что, футболисты, приглашаю в 

гости. В баньку сходите, посидим потом, 
выпьем, у меня есть вяленый хариус, 
попьем пивка.

Мы живо собрались.
Жил Рожков недалеко, в обычном, 

но просторном деревянном доме, двор 
большой, стайки, куры бегают, собачка 
лает, на крыльце – кошка с котятами… 
Ну просто идиллия.

– Мне в коттедже предлагали квар-
тиру, – рассказывал он, уже сидя за сто-
лом, – но я категорически отказался… 
А тут, видите, почти как на даче…

– Только пахать на этой даче мне 
приходится, – вставила слово его жена.

– У  нас все сотрудники в домах 
живут, – повысив на жену голос, резю-
мировал капитан.

К  этой теме больше не возвраща-
лись.

Этот вечер мы провели замечатель-
но – все были довольны: и мы, и Рожков, 
и его семейство.

Спали утром допоздна. Первым 
поднялся Гусак и подался на футбольное 

поле: бегал, приседал, вел бой с тенью…
Часов в одиннадцать пришел Ко-

валенко и пригласил позавтракать, 
добавив:

– И  оглянуться не успеете, как на 
автобус надо будет собираться.

Позавтракали в летней кухне: пер-
ловая каша с тушенкой и крепкий чай 
с козьим молоком. Все наши ожили… 
Пошли осмотреть коттедж изнутри. 
Жили в нем 27 человек, отбывающих 
срок. Порядок был как в армии. Блюли. 
Никому не хотелось, видимо, возвра-
щаться в барак, на зону.

Изнутри все помещения были побе-
лены белой известью: санитарно-гигие-
нические правила.

Невольно вспомнился мне Морской 
храм св. Иоанна Кронштадского: очень 
красивый. Но  внутри  – ни фресок, ни 
росписей, побеленные лишь стены… 
Это революционные массы все внутри 
разрушили, испоганили, осквернили, 
да еще и подожгли… Я  был в храме в 
конце 60-х. Возможно, он сегодня от-
реставрирован и радует глаз и душу не 
только снаружи.

Попрощались с парнями-«химиками» 
по-доброму, пожелали им скорейшего 
освобождения и свободы.

P. S. Василий отпечатал большой па-
кет фотографий и передал их с оказией 
капитану Рожкову.

Валерий ЛЕНДЕНЕВ

Продолжение. Начало на стр. 18

на неделю,  с 26 мая по 1 июняА С Т Р О П Р О Г Н О З

ОВЕН. На  этой неделе желательно не совершать 
необдуманных и легкомысленных поступков, они 
принесут вам только сожаления. Наберитесь тер-

пения и мудрости, так вы сможете избежать вулканических 
взрывов в ваших отношениях и преодолеть достаточно 
серьезное испытание.

Т Е Л Е ц .  Наступившая неделя закружит вас в 
вихре романтики и чувс тв.  Самым удачным 
днем для встреч и свиданий окажется вторник. 

Во второй половине недели почти все ваше свободное 
время уйдет на деятельность не слишком продуктивную, 
но приятную.

БЛИЗНЕцы. Если вы поссорились и не разговаривали 
с любимым человеком, то на этой неделе у вас 
появится шанс помириться. Постарайтесь не 

показывать эгоизм и упрямство, этим вы можете легко раз-
рушить возникшее перемирие.

рАК. Перестаньте сомневаться во взаимности чувств. 
Не стоит избегать серьезных шагов в личной жизни 
лишь потому, что боитесь быть отвергнутым. Оставьте 

свою неуверенность дома, смело назначайте на этой неделе 
свидание.

ЛЕВ. Все-таки вам стоит быть с праведным гневом 
поосторожнее, в противном случае выходные при-
дется проводить в одиночестве. Иногда диплома-

тичность и сдержанность дают удивительные результаты, 
о которых вы даже и не мечтали. Попробуйте, у вас обяза-
тельно получится.

ДЕВА. Эта неделя будет полна побед на любовном 
фронте, возможен серьезный шаг как с вашей 
стороны, так и со стороны любимого человека. В его 

присутствии постарайтесь не раздражаться по пустякам, он 
может неверно истолковать ваше состояние и принять все 
на свой счет.

ВЕСы. В ближайшие дни вы явно будете пользоваться 
в своем окружении большим успехом. Но, пребывая 

в иллюзиях по поводу своей сверхпопулярности, вы можете 
случайно обидеть и, как следствие, потерять любимого че-
ловека, упустив свой шанс на реальные и весьма крепкие 
чувства.

СКОрпИОН. Возможно, что в первой половине недели 
сложившаяся ситуация вынудит вас осмелиться на 
серьезный шаг. Выходные не потребуют никаких 

усилий, они должны принести одни лишь положительные 
эмоции.

С Т р Е Л Е ц .  В ы  м о ж е те  п о ч у в с т в о в а т ь  с е б я 
счастливыми, наслаждайтесь этим. Среда и суббота 
удачны для романтических встреч. Не  будьте в 

эти дни слишком мнительны, отбросьте суету и бытовые 
проблемы и при первой же возможности отправляйтесь с 
любимым человеком в романтическое путешествие.

К О З Е р О Г .  К а к   б ы  н и  б ы л и  се йч а с  с л ож н ы 
ваши переживания, найдите способ корректно 
выразить свои чувства и постарайтесь не напугать 

любимого человека своей чрезмерной настойчивостью. 
Если у вас и произойдет размолвка, то она окажется 
недолгой.

ВОДОЛЕй. Остерегайтесь принимать участие в игре, 
всех правил которой вы не знаете. Не  исключено, 
что даже самой увлекательной авантюре стоит 

предпочесть простые и надежные отношения. Впрочем, 
выбор остается за вами.

рыБы. На  этой неделе любой, даже мысленный 
п охо д  « н а  с то р о н у » ,  м о ж е т  п р и н е с т и  в а м 
достаточно серьезные неприятности. Все то, 

что вы предпочли  бы оставить в тайне, сейчас будет 
открываться очень легко, а последствия  – проявляться 
еще долгое время.

КиНоцеНтр «НейВА»

По  30 мая  – фэнтези «ГОДЗИЛЛА», 
2D и 3D (США, Япония, 12+).

С  22 мая  – комедия «пОДАрОК С 
ХАрАКТЕрОМ» (Россия, 6+); фэнтези 
«ЛюДИ X: ДНИ МИНУВШЕГО БУДУщЕ-
ГО», 2D и 3D (США, Великобритания, 12+).

Выставка «Птицы Висимского запо
ведника», автор – Пинаева Е. О. (г. Ново-
уральск).

Тел.: 6‑01‑60, 6‑24‑24, сайт: www.
kinoneiva.ru.

теАтр муЗыКи, ДрАмы и КомеДии
24 мая, в 18.00 – «ХОСЕ, КАрМЕН И… 

АВТОр». 16+
25 мая, в 11.00 – «СКАЗКИ НАШЕГО 

ДВОрА» (3+); в 18.00  – «прО КОрОВ» 
(12+).

30 мая, в 18.00 – «СКАЗКА» (гастро-
ли театра «Провинциальные танцы», 
г.Екатеринбург). 16+

Тел.: 4‑40‑10, 4‑46‑81, 4‑83‑88.

теАтр КуКол «сКАЗ»
25 мая, в 11.00, 13.00  – «МыМрЕ-

НОК». Рекомендуется для детей с 5 лет.

Дом КулЬтуры «строителЬ»
21 мая, в 18.00 – «Майская радуга»: 

отчетный концерт детских творческих 
коллективов.

Тел.: 3‑39‑41.

цеНтрАлЬНАя пуБличНАя БиБлиотеКА
21 мая, с 9.00 до 19.00 – «день граж

данина информационного общества».

25 мая, в 12.00 – семейный час выход-
ного дня: «дружба, что это такое» – бесе-
да с видеопросмотром.

26 мая, в 15.00  – встреча ветеранов 
военных действий с молодёжью.

Конкурсы:
•	  «Мы смотрим на мир и его рисуем: 

творчество юных новоуральцев».
•	  «Мой город, мой край, моя Отчиз

на»  – общегородской конкурс изящ-
ной словесности.

•	  «Всемирной мудрости тома»  – ин-
терактивная викторина о книге и 
библиотеке.

•	  «Столбы «европаАзия» – мини-вик-
торина.
Адрес: ул.  Фрунзе, 13, телефоны: 

9‑10‑70, 9‑05‑80.

ФилиАл «ДетсКАя БиБлиотеКА»
21 мая, с 9.00 до 12.00 – «день граж

данина информационного общества»;  
в 11.00 и 14.00 – «да здравствует чтение!» 
(награждение читателей 1-4 классов).

23 мая, в 17.00 – «Божья коровка» – 
изготовление поделки из бисера.

26 мая, в 11.00 – «да здравствует чте
ние!» (награждение читателей 5-8 классов).

27 мая, с 15.00 до 17.00 – «литератур
ное кафе» на крыльце библиотеки для 
всех желающих.

БИБлИОTime (15+)
22 мая, в 18.30 – «клуб путешествий. 

япония» (ведущий – Н. Дронишинец).
23 мая, в 18.30  – «Графическая от

крытка»  – мастер-класс педагога ДХШ 
Т. Цветковой.

24 мая, в 18.30 – «колье из трикота
жа» – мастер-класс от творческой мастер-
ской «Тэсса» (ведущая  – А.  Строганова); 
клуб настольных игр с А. Афанасьевым.

Адрес: ул. Первомайская, 11, телефоны: 
4‑75‑42, 4‑75‑39.

АНтиКАФе «ДруЗЬя»
Неделя ИНдИИ:

21 мая – день йоги, вечер шахмат.
22 мая – буйство красок.
23 мая – учим танец живота.
24 мая  – лампа Аладдина  – мечты 

сбываются.
25 мая – Болливуд.
Адрес: ул. Ленина, 96.

спортиВНый КлуБ «КеДр»
21 мая, с 17.00 до 18.30  – Кубок го-

рода по спортивному ориентированию 
«зеленые тропы2014» (ул.Октябрьская, 
напротив магазина «Мегамарт»).

22 мая, в 12.00 – миниспартакиада 
инвалидов ПОНП ОАО «УЭХК» (Централь-
ный стадион); в 18.00 – кубок города по 
футболу среди мужских команд ( (ДЮСШ 
№ 2).

23 мая, в 18.00, 24 и 25 мая, в 9.00 – 
открытый турнир по теннису «кубок 
Победы» (ДС «Дельфин» и ЗИВС).

КоНцертНо-спортиВНый КомплеКс
23 и 24 мая, в 19.00 – караоке-вече-

ринка.
24 мая, 11.00-15.00 – универсальная 

ярмарка товаров народного потреб
ления.

Тел.: 7‑44‑70, сайт: www.muksk.ru.

ежегодно с приходом весны изпод снега обнажается 
ужасающее количество отходов нашей жизнедеятельно
сти – бутылки, бумажки, окурки, пустые упаковки и тому 
подобное. Шага нельзя сделать, чтобы не угодить сами 
знаете во что. На сегодняшний день улицы уже очистили, 
дворы и тротуары привели в порядок. Но ходимто мы не 
только по асфальтированным дорожкам, стоит уйти чуть 
в сторону, и картина, увы, радикально меняется.

Проходя через лесополосу в 15-м микрорайоне, я всю зиму 
наблюдала отдыхающих здесь горожан. Помню, встретила как-то 
компанию. Ящик водки стоял прямо на тропинке, рядом жарили 
шашлык. Подумала тогда: будут ли эти люди через пару часов спо-
собны убрать за собой? На следующий день на этом месте валялся 
все тот же ящик, только пустой. Часть одноразовой посуды и по-
добного мусора лежала в пакете около тропинки, остальное было 
свалено рядом. Интересно, когда эта компания будет собираться в 
следующий раз, она придет на это же место, чтобы отдохнуть среди 
собственного мусора?

Можно бесконечно долго обвинять дворников в плохой работе, 
а чиновников – в нежелании тратиться на благоустройство. Но ведь 
не зря говорят, что чисто не там, где метут, а там, где не сорят! Как-то, 
стоя на остановке, наблюдала следующий эпизод: девушка несла два 
пакета с мусором, на одном из них оборвались ручки, и он упал на 
землю. Недолго думая горожанка поставила второй пакет тут же и 
пошла обратно в свой подъезд. А ведь до контейнера оставалось все-
го метров десять. Сотрудники ЖКХ, конечно, потом донесут ее мусор 
до нужного места, но к тому времени ветер и животные разбросают 
его часть по прилегающей территории, и, может быть, эта девушка 
сама же поскользнётся на своей собственной банановой кожуре.

Постоянно замечаю, как жители моего дома, выходя из подъ-
езда, закуривают, а потом бросают окурки себе под ноги и садятся 
в свои машины. И это при том, что около каждого подъезда стоят 
урны. Почему бы в таком случае не бросить окурок прямо в салоне 
автомобиля? Нет, ведь там самому потом убирать. 

Твое – это не только квартира или салон автомобиля, это еще 
и двор, и рядом расположенный лес, да и сам город, потому что ты 
здесь живешь. Так зачем плевать в колодец, из которого еще пить? 
Самому ведь будет неприятно. Все начинается с тебя! Подумай об 
этом в следующий раз, когда будешь держать в руках сигарету, 
бутылку или пакет с мусором.

Жанна ОБЛОМКИНА

потому что 

ты здесь живешь

Свалка в 15-м микрорайоне на берегу Бунарки
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